
Al dirigirse al pueblo de Cajeme, en lo que concierne a la administración 2021-2024, el resi-
dente Municipal, Javier Lamarque Cano, expuso de manera resumida los principales avan-
ces y logros que han permitido, durante tres años consecutivos, situar al municipio como el 
primero de Sonora, y entre los mejores 15 evaluados a nivel nacional.
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RINDIÓ DURAZO III INFORME DE RESULTADOS

Al cumplirse tres años de mandato el 
gobernador Alfonso Durazo rindió su 
tercer informe de gobierno en el que 

resumió y demostró las buenas cuentas y re-
sultados que ha tenido en su gestión, desta-
cando que de la mano de la Federación se han 
logrado superar los rezagos heredados. A tres 
años de distancia y después de la crisis en la 
que estaba la entidad, sin lugar a dudas el me-
jor momento de Sonora es ahora. Con número 

en la mano el mandatario demostró cómo el estado ha ido creciendo 
en empleo, inversión, salud, seguridad, educación y superación de 
la pobreza.También se ha logrado construir mayor infraestructura, e 
implementar modelos de desarrollo basados en energías limpias con 
el Plan Sonora que ha sido el pilar para poder obtener gran parte de 
esos logros. Para la siguiente mitad de su mandato Durazo se com-
prometió a seguir promocionando al estado para la atracción de más 
inversión que se traduzca en beneficio de los sonorenses. Asimismo 
ratificó su compromiso con la educación y el apoyo de becas para los 
estudiantes.

VA ROMMEL PACHECO SOBRE  
GESTIÓN DE ANA GUEVARA

En pasillos de palacio nacional se escuchan 
comentarios que la todavía directora de la Co-
misión Nacional del Deporte (Conade) estaría 
alistando maletas para tomar rumbo al extran-
jero a fin de poner tierra de por medio, luego 
que se confirmó que uno de sus principales 
críticos, quedaría en su lugar, en la persona del 
clavadista olímpico Rommel Pacheco. Dicen 
que Rommel no esperó a tomar posesión del 

cargo el 01 de octubre, para entrar en acción, sino que ya ha sostenido 
reuniones con Raquel Buenrostro mera mera de la Secretaría de la 
Función Pública, con el fin de ir armando de una vez un expediente 
relacionado con la serie de acusaciones que existen en contra de la 
velocista sonorense. Se sabe que por un lado tiene serias acusaciones 
por restringir los apoyos a los deportistas, a los que en lugar de ani-
mar e impulsar los ha criticado y se ha peleado con ellos. Pero lo más 
grave es que dice que tiene acusaciones de faltantes diversos de can-
tidades millonarias de recursos, que se ha tocado públicamente des-
de que estaba Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, en la Función Pú-
blica, pero que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, solo se 
hizo de la vista gorda, por esa razón nunca ha habido consecuencias 
en su contra, a pesar de las faltas evidente de la todavía funcionaria 
federal, pero nos dicen que en este sexenio las cosas serán diferentes, 
porque el que la haga la pagará y es probable que así como llamen  a 
cuenta a Guevara, podrían llamar a otros que también se les protegió 
en el gobierno lopezobradorista.

MIGUEL YUNES MARQUEZ VA A LA
BANCADA DEL DEL PT EN EL SENADO

Contrario a lo que se había pensado en el sentido de que Miguel 
Angel  Yunes Márquez, iría a la bancada de Morena, es que ahora se 
negocia con Alberto Anaya, para que el veracruzano se incorpore 
a la bancada del Partido del Trabajo. Y es que el coordinador de los 
senadores de Morena, Adán Augusto López Hernández, habría sol-

tado que la intención de Yunes Márquez, era 
incorporarse a la bancada del Partido Verde 
Ecologista de México, cuyo operador princi-
pal es Manuel Velasco Coello, sin embargo nos 
dicen que el senador Javier Herrera Borunda, 
hijo del también veracruzano exgobernador 
Fidel Herrera, se negó rotundamente a recibir-
lo en el Partido Verde, ya usted a saber por qué 
razones, tomando en cuenta que tanto Yunes 
Márquez, como Herrera Borunda, son hijos de 
gobernadores jarochos.

‘AÑOS DE RETROCESO’: JUEZA MARTHA MAGAÑA 
ENFRENTA A MINISTRA LORETTA ORTIZ POR PARI-
DAD DE GÉNERO EN EL PJ

Luego que la ministra Loretta Ortiz, asegurara 
que el Reforma Judicial ofrece grandes oportu-
nidades para cumplir con la paridad de género, 
la jueza Martha Magaña, quien otorgó una de 
las suspensiones en contra de la Reforma Judi-
cial, dijo que el “cesar a 466 juezas y magistra-
das federales para designar a otras nuevas por 
elección popular, no es paridad de género, sino 
violencia institucional”. Ortiz Ahlf dijo que a pesar de que en 2019 se 
aprobó la paridad de género el Poder Judicial está lejos de alcanzar la 
representación igualitaria, sin embargo, en la llegada de los cambios 
impulsados por el presidente López Obrador, en las listas de candi-
datas y candidatos se observará claramente la paridad de género. De 
acuerdo con la ministra Loreta Ortiz, en 2023 solo 29.5 de los titulares 
de los órganos jurisdiccionales estaban ocupados por mujeres y des-
tacó que en dos siglos sólo 15 mujeres han llegado al máximo tribunal 
que es la SCJN. Sin embargo, la jueza Martha Magaña, dijo que todos 
los logros obtenidos el Poder Judicial será sepultados con una gruesa 
losa de concreto con la Reforma Judicial de AMLO, que corresponde 
a un retroceso de varios años.

A 15 DÍAS DE TERMINAR SU MANDATO, AMLO 
RECONOCE AFECCIÓN CARDÍACA: ‘NO PUEDO 
FORZAR MÁS MI POBRE CORAZÓN”

El presidente de la República, Andrés Ma-
nuel López Obrador, a 15 días de dejar el cargo, 
por fin reconoció que afección cardiaca que 
siempre negó, pero que tuvo que reconocer 
por una filtración de Los Guacamayas Leaks, 
que publicó Latinus. Y agregó el mandatario: 
“No puedo forzar mas mi pobre corazón, la 
carrocería ya no anda bien, entonces ya cierro 

el ciclo sobre todo tengo un problema de una enfermedad cardiaca 
porque me dio un infarto y ya no puedo forzar más mi corazón, que 
me ha ayudado mucho”. En un evento en el municipio de Palenque, 
Chiapas, donde se celebraban los 200 años de la incorporación de ese 
estado a la República Mexicana, el mandatario presumió haber reco-
rrido todos los 2,400 municipios del país (lo cual es mentira) y que por 
eso está cansado.  Desde hacía muchos años se había mencionado 
que padecía del corazón, pero él a su estilo muy particular, se había 
negado, sin embargo, Carlos Loret de Mola lo delató y aún así siguió 
sin reconocerlo, hasta ayer que encabezó el mencionado evento en el 
estado chiapaneco.
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SE SACAN TRAPITOS AL SOL  
XÓCHITL GÁLVEZ Y MARCELO

La candidata de la alianza Fuerza y Cora-
zón por México, que integran los parti-
dos PRI-PAN-PRD, Xóchitl Gálvez Ruiz 

y el excanciller mexicano Marcelo Ebrard Ca-
saubón, perdedor de la contienda interna por 
la candidatura a la Presidencia de la República, 
pero hoy incrustado en la campaña de Claudia 
Sheinbaum Pardo, candidata de Morena y sus 
aliados, se dieron un tiro en twitter ayer, luego 

que Ebrard subió un video de Xóhitl Gálvez, donde dice que Claudia 
Sheinbaum es la mejor candidata, sin embargo  ese video resultó ser 
de 2017, cuando esta última era candidata a la jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México. Ante ese video antiguo que subió Ebrard, la 
senadora oriunda de Hidalgo, le tiró con todo al excanciller, al subir 
a X, “A mí en seis me defraudó y me hizo cambiar de opinión, pero a 
ti en seis meses te compró, te usó y te silenció”. Obviamente esto en 
referencia a que Marcelo al verse perdido en la contienda interna de 
Morena, hizo diversos berrinches y hasta amenazó con irse de More-
na, pero poco a poco lo fueron contentando, al grado que actualmen-
te ya cuenta con un cargo que tiene que ver con relaciones exteriores, 
en el comité de campaña de la señora Sheinbaum. Por lo que ya no le 
respondió nada a Xóchitl.

AVANZA SONORA EN EQUIDAD DE  
GÉNERO, ASEGURA CELESTE TADDEI

Para la diputada local de Morena, Celeste 
Taddei Arriola, en Sonora sin duda hay avan-
ces sobre la equidad de género y en general 
sobre los derechos y la participación de las 
mujeres e la participación política, al contar 
con un congreso cuya mayoría está integrada 
por mujeres, asegurando todavía falta mucho 
por hacer, ya que nos falta mucho por hacer 
como sociedad en el pensamiento y la mentalidad de la gente, para 
aminorar esas diferencias que existen en el tema de las capacidades 
ya que en realidad en ese aspecto somos iguales hombres y mujeres, 
según lo ha demostrado la propia historia. Dijo que con la llegada de 
la Cuarta Transformación al país se ha avanzado mucho porque se 
ha generado una mentalidad de conciencia muy diferente y hoy las 
mujeres por ley deben de participar en política con la postulación de 
candidatas, con lo que en automático se forman los congresos pari-
tarios. Y dijo que ese es uno de los grandes logros que ese 8 de Mar-
zo debió festejarse, después de tantos años de desventaja sobre los 
hombres.

SE DESLINDA ‘ALITO’  MORENO  
DE DISTURBIOS EN PALACIO NACIONAL

Luego que el presidente de la República, An-
drés Manuel López Obrador, muy a su estilo, le 
echó la culpa al PRI sobre los disturbios vividos 
en palacio nacional, donde los familiares de los 
43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa, 
tumbaron una de las puertas, el dirigente na-
cional del tricolor Alejandro Moreno Cárdenas 
“Alito”, se deslindó totalmente de los hechos. Y 
recalcó que el presidente tiene que buscar cul-

pables, ante la incapacidad para resolver el problema, toda vez que 
les prometió en su campaña política, no sólo esclarecer los hechos, 
sino además encontrar a los 43 jóvenes, pero se ha vuelto puras men-
tiras, eso es lo que debe reconocer el presidente y no andan buscando 
culpables. Sabe perfectamente López Obrador, que hizo un uso elec-
toral del caso para llevar agua a su molino, pero no les ha respondido 
con los resultados que los padres de los jóvenes esperaban, por lo que 
obviamente se encuentran molestos, porque además el mandatario 
se ha negado a recibirlos en palacio. Así que de ninguna manera debe 
andar buscando culpables en ninguna parte, cuando el más culpable 
de esas manifestaciones violentas es él mismo.

MARGARITA ZAVALA VA POR  
DIRIGENCIA NACIONAL DEL PAN

Todo indica que la diputada federal, y es-
posa del expresidente de México, Felipe Cal-
derón Hinojosa, Margarita Zavala, estaría 
buscando la dirigencia nacional del Partido 
Acción Nacional (PAN) aunque aún no se 
declara directamente, sino que sería una vez 
que pasen las elecciones presidenciales del 
próximo dos de Junio del presente año. Y es 
que se maneja la versión de que hay varias 
facciones del PAN que no están de acuerdo con la forma de dirigir 
ese de Marko Cortés, por lo que ellos mismos han animado a Mar-
garita para que pasadas las elecciones se vaya con todo en busca 
de la dirigencia, con el fin de fortalecer el blanquiazul del trabajo 
poco productivo y poco redituable electoralmente que ha llevado 
a cabo el actual dirigente. Pero como ella lo ha dicho de momento 
está enfocada ciento por ciento en el apoyo a la candidatura pre-
sidencial de Xóchitl Gálvez, pero las invitaciones de diferentes co-
rrientes del blanquiazul, se han dirigido a ella, para que convierta 
este mismo año en la brújula principal de los panistas, muchos de 
los cuales no solo se sienten solos con el trabajo de Cortés, sino 
que se sienten relegados y eso no le gusta a la gente.

PODRÍA EL PRIISTA ENRIQUE OCHOA  
REGRESAR AL ESCENARIO POLÍTICO

Luego de mantenerse alejado del escenario 
político por algunos años, el ex dirigente na-
cional del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI)  Enrique Ochoa, avizora la posibilidad de 
regresar a este ambiente, ya que últimamente 
se le ha visto muy activo. Y es que dicen que le 
ha visto cerca de algunos personajes que en el 
pasado militaron en el tricolor y actualmente 
lo hacen en el Partido Verde Ecologista de Mé-
xico (PVEM) que como todos sabemos es aliado de Morena, el par-
tido en el poder y participando en el actual proceso electoral. Cabe 
recordar que Enrique Ochoa, también fungió como Subsecretario 
de Hidrocarburos  en la Secretaria de Energía, durante el sexenio del 
expresidente Enrique Peña Nieto. Enrique Ochoa, se ha alejado del 
escenario público, desde 2018 cuando culminó el sexenio de Peña 
Nieto, y ha venido apareciendo como columnista de algunos medios 
de comunicación de talla nacional, donde ha destacado los errores 
garrafales que ha venido cometiendo año con año el gobernador de 
la Cuarta Transformación que encabeza el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

PÁG. 02  SÁBADO 09  de marzo de 2024    facebook: medios obson    twitter: @mediosobson    Cd. Obregón, Son., Méx. OPINIÓN

DÍA TRAS DÍA

Xóchitl Gálvez

Alejandro Moreno

Margarita Zavala

Enrique Ochoa

Celeste Taddei

CON PLAN HÍDRICO ALFONSO DURAZO  
BUSCA QUE HAYA AGUA PARA TODOS 

El gobernador Alfonso Durazo Montaño, 
dio a conocer el nuevo plan hídrico con 
el que pretende que, en Sonora, haya 

agua para todos. La visión del mandatario con-
siste en contar con un plan a largo plazo que 
dé una solución y no que sea solo para un se-
xenio, para ello se realizaron mesas regionales 
para socializar y fortalecer el proyecto, toman-
do en cuenta a todos los sectores, académicos, 

investigadores, distritos de riego, alcaldes, etc. Y es que se trata de 
crear un plan hídrico que dará pie a un sistema estatal de agua eficaz, 
con políticas públicas integrales, el cual contempla la diversificación 
de fuentes de abastecimiento, programa de protección de aguas na-
turales y sobre todo un tema muy sensible para este gobierno, como 
son los planes de justicia para los pueblos originarios, ante lo cual 
podemos decir que ya iniciamos con acciones encaminadas a la im-
plantación de este gran proyecto integral. Para lo cual se cuenta con 
el apoyo del Gobierno Federal, se cuenta con obras estratégicas que 
algunas ya se han concluido y otras están en proceso, desde el 2021 al 
2024. Este gran proyecto hídrico es una visión a largo plazo que con-
templa un total de 72 proyectos estratégicos, con cuyas acciones se 
garantiza que Sonora contará con agua segura por lo menos durante 
un periodo de tres décadas.  

QUE SIEMPRE SÍ REGULARIZARÁN  
AUTOS EUROPEOS Y ASIÁTICOS 

Como anillo al dedo le cayó la noticia sobre 
la regularización de autos “chuecos” de origen 
europeo y asiático, no solo a los propietarios 
de los mismos, toda vez que asegurará y ten-
drán certeza sobre la propiedad de esos autos, 
sino también a los municipios donde habrá 
esa regularización, toda vez que estamos ha-
blando de alrededor de 120 mil autos, con los 
que a razón de 2,500 pesos cada uno, se podrían recabar alrededor 
de 300 millones de pesos, que quedarían repartidos en ayuntamien-
tos como San Luis Río Colorado, Nogales, Agua Prieta, Hermosillo, 
Cajeme, Guaymas y Navojoa. Luis Alonso Osuna Cota, subsecretario 
de Ingresos de la Secretaría de Hacienda Estatal, dijo que aquí se be-
nefician tanto los dueños de ese tipo de vehículos, porque le darán 
certeza a su patrimonio familiar, como los municipios que reciben 
el recurso que puede ser destinado para obras en beneficio de la 
población, por lo que es un decisión del Gobierno Federal en la que 
ganamos todos, donde el gobierno se beneficia de pasada también, 
porque esos autos ya son identificables y además tendrán que pagar 
obligaciones fiscales a partir de ser legales en nuestro país. 

PIDE LICENCIA HERIBERTO AGUILAR A DIRIGENCIA 
ESTATAL DE MORENA, VA POR EL SENADO DE LA 
REPÚBLICA 

El que acaba de tomar una licencia, es el di-
rigente estatal de Morena, Heriberto Aguilar 
Castillo, con la finalidad de dedicarle tiempo a 
su precandidatura al Senado de la República. 
Hace algunos meses el guaymense fue diputa-
do federal y de ahí se vino a Sonora a ayudarle 
el gobernador Alfonso Durazo Montaño, como 
secretario de Infraestructura y Desarrollo Ur-

bano (Sidur), de donde posteriormente se fue a la dirigente estatal 
de Morena, desde donde a la vez fungió como coordinador de la pre 
precampaña de Claudia Sheinbaum Pardo, sin embargo, ahora sus 
aspiraciones apuntan a la Cámara Alta. Una vez tomada la decisión 
anterior, el exdirigente de Morena, dirigió un mensaje a la militancia 
de ese partido, a la que le dejó claro que todos deben trabajar en torno 
a un objetivo que se llama unidad, toda vez que lográndose el triunfo 
de sus candidatos está garantizada. Les recomendó que una vez que 
se tengan definidos los nombres de los candidatos a las diputaciones 
federales, la senadurías, diputaciones locales y alcaldías, todos deben 
olvidarse de las precampañas y las campañas para unirse como uno 
solo para hacerlos ganar toda vez que el verdadero adversario estará 
afuera en esos frentes que han formado para darle la contra a la Cuar-
ta Transformación. 

GENERA DIVISIÓN EN LA 4T TERNA PARA  
SUSTITUIR A ARTURO ZALDÍVAR EN SCJN 

Vaya que los grupos de Morena, no han lo-
grado un consenso completo para designar 
a quien sustituirá al ministro en retiro Arturo 
Zaldívar Lelo de Larrea. Y es que nos dicen que 
la secretaria de Gobernación, Luis María Alcal-
de Luján, y alrededor de 20 notables de la 4T, 
entre ellos Eduardo Ramírez, coordinador de 
la bancada del partido guinda en el Senado de 
la República, estarían apoyando a su hermana 
Bertha Alcalde Luján, Sin embargo, por el otro lado se encuentra otro 
nutrido grupo de “cuatroteistas” que apoya con todo a la de nombre 
Lenia Batres Balderrama, quien es hermana del actual jefe de Go-
bierno de la Ciudad de México, Marti Batres. El caso es que como las 
dos son de la 4T, el fantasma de la división se les ha convertido en 
una amenaza y esta podría trascender incluso en la contienda para la 
nueva jefatura de la CDMX e incluso la de la presidencia de la repúbli-
ca, porque platican que los jaloneos están duros, porque hay dema-
siados intereses de por medio, de lo que en el principal inquilino de 
Palacio Nacional podría salvarlos. 

CON ‘BLOQUE DIAMANTE’ NO ENTRARÁ NINGÚN 
CANDIDATO A LA DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC, 
ANUNCIA SANDRA CUEVAS  

Vaya caso el de la Delegación Cuauhté-
moc, donde actualmente gobierna la al-
caldesa Sandra Cuevas, la cual anunció la 
creación de lo que ella misma registró como 
“Bloque Diamante”, con el que no dejarán 
entrar a ningún candidato de del Frente 
Amplio Por México que integran los parti-
dos PRI, PAN y PRD, por no haber cumplido 
su palabra de haberla apoyado en la búsqueda de la candidatura 
a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Dice la dama 
que por un lado Jorge Romero, coordinador de la banca de los 
diputados del PAN en la Cámara Baja, le prometió que apoyaría 
y no cumplió, como tampoco cumplieron varios personajes de 
esos tres partidos políticos, de apoyarla para buscar el citado car-
go público, cuando ella es la alcaldesa de la Ciudad de México, 
mejor calificada, pero es evidente que les ganaron otros intere-
ses. Descartó que por esto se vaya a ir a Morena o a otro partido, 
lo que no descartó es que la gente de la citada delegación, por 
sus molestias están decididos a no dejar entrar a esa delegación a 
ningún candidato oportunista.  
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Rinde Lamarque
su Tercer Informe
Como un protocolo 
inédito calificó el 
alcalde el evento 
pues nunca antes en 
Cajeme se ha dado 
una reelección

Clara Aragón
EL TIEMPO

Como un protocolo inédito, 
calificó Javier Lamarque 
Cano el evento de su tercer 

informe de gobierno como alcal-
de de Cajeme durante el periodo 
2021-2024, pues nunca antes en 
Cajeme se ha dado una reelec-
ción.

Recordó que al iniciar su ad-
ministración se encontraron con 
calles intransitables, violencia 
creciente, falta de inversión y au-
sencia de alumbrado público, por 
lo que debieron de darse a la tar-
de cambiar la situación por la que 
atravesaba el municipio.

Agregó que uno de los temas 
pendientes es resolver el proble-

ma de las fugas de agua potable 
en las tuberías subterráneas, un 
tema que no ha logrado resolver-
se por falta de recursos, problema 
que se repite en muchos otros 
municipios, pues en Sonora se re-

quieren 40 mil millones de pesos.
Durante la presente adminis-

tración se invirtieron $166, 400, 
861 millones de pesos, en infraes-
tructura hidráulica y sanitaria, 
representando un incremento del 

300% en comparación con la ges-
tión anterior.

Esta inversión significativa per-
mitió avanzar en proyectos para 
garantizar un suministro de agua 
más eficiente y un sistema de sa-

neamiento moderno.
El presidente Javier Lamarque 

destacó los avances en el sector 
salud, informando que durante 
su administración se logró una 
cobertura de 63 mil 674 personas 
y se ofrecieron 20 mil 762 servi-
cios de salud.

En un esfuerzo continuo por el 
bienestar de la comunidad de Ca-
jeme, durante esta gestión 2023-
2024, se implementaron distintos 
programas, enfocados en la pre-
vención de adicciones, el fortale-
cimiento de la seguridad y el me-
joramiento de espacios urbanos.

En un firme compromiso por 
impulsar el deporte y fortalecer el 
talento local, se organizaron 123 
eventos deportivos durante esta 
gestión, logrando la participación 
activa de 38,334 personas.

Siendo más de 600 deportistas, 
quiénes destacaron en compe-
tencias a nivel local, estatal, na-
cional e internacional, llevando el 
nombre de Cajeme con orgullo a 
diversos escenarios.

Presente en este evento estuvo 
Máximo Moscoso, el delegado de 
Gobernación en Sonora, quien 
destacó el enfoque de Lamarque 

Como un protocolo inédito, calificó Javier Lamarque Cano el evento de su Tercer Informe de Gobierno como 
alcalde de Cajeme durante el periodo 2021-2024, pues nunca antes en Cajeme se ha dado una reelección.
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Cano en el tema de la seguridad, 
además de avanzar en un 80% en 
el tema de los baches en las calles.

A REDOBLAR ESFUERZOS
Adolfo Salazar Razo, Secretario 

de Gobierno de Sonora, dijo que 
el trabajo de Lamarque Cano ha 
logrado atender todos los temas 
pero no ha sido suficiente, y es-
pera que en los próximos años se 
cubran todas las necesidades del 
municipio, “hay que redoblar es-
fuerzos”, expresó.

Por su parte, Esteban Brajich, 
Vicepresidente de Canaco Obre-
gón, expresó que “fue una bue-
na administración”, con grandes 
avances en temas de seguridad, 
parte de la recuperación de las 
calles, han sido grandes avances, 
pero sigue pendiente el tema del 
Alcantarillado, ya que “no es algo 
que se puede arreglar de la noche 

a la mañana”.

GRITO DE INDEPENDENCIA EN 
CAJEME

Luego de la entrega del Tercer 
Informe, el alcalde Javier Lamar-
que Cano encabezó el Grito en la 

Plaza Álvaro Obregón, en Ciudad 
Obregón, donde se concentraron 
cientos de personas quienes disfru-
taron de la música en vivo, bailes, 
juegos mecánicos y venta de anto-
jitos mexicanos por el 214 aniversa-
rio de la Independencia de México. 

Cientos de personas se concentraron en la Plaza 
Álvaro Obregón para disfrutar de las fiestas patrias.

El alcalde de Cajeme, Javier Lamarque Cano, en-
cabezó la ceremonia conmemorativa del 214 Ani-
versario del Grito de Independencia de México.
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En remodelación
oficinas de INE 
Es con el fin de 
mejorar la atención 
a usuarios, así como 
la estancia de los 
empleados durante su 
jornada de trabajo

Fabiola Navarro
EL TIEMPO

Con el fin de mejorar la aten-
ción a usuarios, así como la 
estancia de los empleados 

durante su jornada de trabajo, en 
el edificio del Módulo de Aten-
ción Ciudadana del Instituto Na-
cional Electoral ( INE), se realizan 
trabajos de remodelación.

Desde el  pasado 26 de agosto, 
se comenzaron  los trabajos para 
ampliar el módulo de la calle Chi-
huahua, en la colonia centro, co-
mentó Verónica Cruz Ríos, vocal 
del Registro Federal de Electores. 

“Es con el objetivo de dar mejor 
atención a los ciudadanos. Co-
menzaron el 26 de agosto y  está 
programado para concluir el 26 

de octubre, son 2 meses de remo-
delación”.

“También la implemetación de 
esta imagen institucional, es por-
que recientemente los Módulos 

de Atención Ciudadana, recibie-
ron una certificación en la Norma 
ISO900:2015,  esto quiere decir 
que se busca homologar la ima-
gen de todos los módulos a nivel 

nacional,  que el ciudadano vaya 
al de Ciudad Obregón y vaya  a 
otro de todo el país, que no sólo 
tenga la misma atención, sino 
los mismos gráficos, las mismas 
condiciones al interior del módu-
lo, los mismos  elementos, para 
lograr un servicio de calidad”, 
abundó. 

Dicha norma es de carácter in-
ternacional y tiene como objetivo, 

entre otras cosas, asegurar la sa-
tisfacción  de las y los ciudadanos, 
en cuanto a calidad.

Cabe mencionar que el módu-
lo estará cerrado al público el 16 
de septiembre por ser día inhábil, 
así como el 17 de septiembre, este 
porque en febrero fue el Día del 
Trabajador del INE y no se pudo 
celebrar al estar en medio de la 
jornada electoral.

Con el fin de mejorar la atención a usuarios, así como la estancia de los 
empleados durante su jornada de trabajo, en el edificio del Módulo de 
Atención Ciudadana del Instituto Nacional Electoral, se realizan trabajos de 
remodelación.

Crearán jardín etnobotánicoCrearán jardín etnobotánico
Clara Aragón
EL TIEMPO

En Cócorit, el próximo mes de 
octubre se abrirá al público un 
jardín etnobotánico, que inclui-
rá al menos siete colecciones de 
flora nativa, principalmente cac-
táceas, informó el biólogo Martín 
Ulises Sarabia Mendez.

El objetivo del jardín etnobo-
tánico “Sawali Sewa’, es dar a co-
nocer aquellas plantas que son 
de importancia para los pueblos 
indígenas de la región a la vez que 
se difunde la riqueza cultural.

En este lugar, las y los visitantes 
podrán encontrar 350 ejemplares, 
de las 700 especies de las que se 
pueden encontrar en los Montes.

Sarabia Mendez resaltó la im-
portancia de este tipo de espacios 
donde se conserven, se reproduz-
can y se muestren a la población, 
pues se incluirán 10 especies en 
categorías de riesgo que se en-
cuentran en peligro de extinción.

Se contará con 7 colecciones de 
plantas, principalmente cactá-
ceas, pues México es el país con 

mayor cantidad de este tipo de 
plantas en todo el mundo.

Se diseñó un espacio para poli-
nizadores locales con flores abun-
dantes, también algunas especies 
que son medicinales, otras que se 
usan en la gastronomía tradicio-
nal y otras que son de uso ritual 
de los pueblos yaquis y mayos.

Este Jardín Etnobotánico se ubi-
cará al interior del Centro Cultu-
ral Yo’o Joara y se abrirá al públi-
co en octubre. Formará parte del 
recorrido de la Cultura Viva de la 
región, que incluye al mariposa-
rio Baisebolim Toosa. 
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Cuando faltaba un cuarto 
para la hora, es decir, para 
dar inicio al tercer perio-

do de gobierno del alcalde Javier 
Lamarque Cano, corrió como re-
guero de pólvora que a Raúl Ayala 
hijo, se le había caído la regiduría 
por el difunto PRD. ¿A quién se le 
ocurriría mandarlo por ese des-
prestigiado partido?

Así que de la noche a la maña-
na, el expresidente de la Funda-
ción Colosio en Obregón y ahi-
jado del exgobernador Manlio 
Fabio Beltrones, se quedó sin 
nada por una cuestión de género 
y porque le toca a una mujer ser 
regidora. ¡Vaya suerte! Ha sido 
tres veces candidato a regidor y 
no ha podido llegar. De verdad 
que a este muchacho, le ha rega-
teado las oportunidades de ha-
cer carrera política cuando tiene 
todo el potencial para despuntar. 
Es empresario exitoso, es serio, es 
bien visto, inspira confianza y no 
se le conocen pillerías. 

Es una lástima que quede fue-
ra de la jugada cuando en la lista 
de regidores, hay más de uno que 
no merece ser edil. Vamos a ver 
qué sigue para él, por lo pronto, 
lo han mandado a la banca de 
nuevo. 

En el lugar de Raúl Ayala, el 
PRI decide poner a Mirna López 
Valenzuela, quien fuera direc-
tora del deporte en Cajeme en 
el trienio del exalcalde Faustino 
Félix Chávez. Luego aspiró a ser 
candidata a diputada por el PRI, 
no se dio y ahora por azares del 
destino, aparece como regidora.

Su punto débil es que es pú-
blico y conocido que tiene poca 
residencia y arraigo en Obregón, 
pero para ser honestos, reportan 
que la ex atleta es capaz.

Sin embargo, eso no es el pro-
blema, la cosa es que los perre-
distas locales se pusieron pi-
cudos por haber puesto a una 
priísta en lugar de una perredista.

Los líderes locales del PRD se-
ñalan que Mirna iba como can-
didata a regidora propietaria, por 
lo tanto no puede ser reasignada; 
y en una conferencia de pren-
sa, aclararon que no es nada en 
contra de Mirna sino del proceso 
turbio que se llevó a cabo para 
llevarla al Cabildo.

La decisión de reemplazar a 
Raúl Ayala González con Mirna 
López la tomó Joel Ramírez Bo-
badilla, el dirigente del PRD a ni-
vel estatal.

Lo que esto deja en claro es que 
hay una división entre el PRD lo-
cal y el estatal.  De acuerdo con 
los locales, el reemplazo de Raúl 
Ayala debió salir de la planilla del 
PRD. Por tanto, esa regiduría le 
correspondía a la maestra Kari-
na Gabriela Wong Chávez, quien 
según el dirigente local Germán 
Cárdenas, ha hecho un gran tra-
bajo electoral con sus propios 
recursos, y es la suplente de Raúl.

Por lo pronto ya interpusieron 
un recurso en la Sala Regional de 
Guadalajara contra el PRD y el 
Instituto Estatal Electoral.

Tomemos en cuenta que el 
PRD ya no existe a nivel nacional 
al perder el registro en la pasada 

elección, solo se le mueve una 
patita en Sonora debido al 3% 
de los votos que alcanzaron en 
los comicios de junio, lo que les 
da oportunidad de convertirse 
en un partido estatal, al obtener 
algunas regidurías y una diputa-
ción local.

Vamos a ver en qué termina 
este embrollo. ¿Tomará posesión 
como regidora Mirna López este 
lunes 16 de septiembre? Y si hay 
un fallo en contra, ¿la nueva regi-
dora será Karina Wong Chávez?

PLEITO HISTÓRICO
Aún es incierto quién será el regi-

dor étnico. Tal parece que los jefes 
yaquis aún no se ponen de acuer-
do. Los jaloneos en la etnia yaqui 
en torno a la regiduría se han vuel-
to muy normales, y a veces les ha 
tomado meses decidirse.

MUCHO PELEAR PARA TAN POCOS 
RESULTADOS

Luego, pelean tanto por las 
regidurías, todo para terminar 
calentando el asiento. Los perre-
distas están muy en su derecho 
de impugnar, pero la regidora del 
trienio que acaba de terminar, 
Nancy Yaneth Elizalde Ramírez 
tuvo un desempeño muy pobre 
con cero participaciones y pro-
puestas. 

Esperemos que si logran poner 
a Karina, quien asegura tener 
más de 20 años de militancia en 
el PRD y no lo dudamos, garan-
ticen que vaya a cumplir con el 
papel que debe tener un regidor.

Es hora de que los partidos es-

cojan a sus mejores cuadros, y 
exijan resultados a sus regidores, 
a menos que vean a las regidurías 
como una beca de 40,000 pesos 
al mes para sus más cercanos.

Por cierto, a la hora de apro-
bar el tercer informe, en la sala 
de Cabildo, el regidor Fernando 
Salas tomó la palabra para cues-
tionar al alcalde sobre el tema de 
la inseguridad, citando datos del 
INEGI, pero luego el regidor Ale-
jandro Monge le preguntó si leyó 
el informe, con lo cual desarmó a 
Salas, quien ya no pudo defender 
su postura.

Eso es solo una muestra de que 
muchos de los regidores no se 
aplican ni se ponen a estudiar, lo 
mismo pasó con la regidora azul 
Sara Piña, cuya participación in-
segura no le permitió ir más allá.

Si se prepararan, se pusieran a 
estudiar, y en este caso hubieran 
leído el informe, nadie los habría 
dejado callados, tendrían armas 
para defender sus posturas y los 
intereses de los cajemenses. Pero 
son flojitos, ni modo, pero para 
cobrar el cheque no son nada 
perezosos. Salas y Piña votaron 
en contra del tercer informe de 
Lamarque Cano.

Y la panista Piña va a repetir 
como regidora. Qué mal para el 
pueblo de Cajeme, que manten-
gan como regidores, a gente que 
no tienen el nivel, pero a sus par-
tidos no les importa. 

ALCALDE POR TERCERA VEZ
Y este lunes 16 de septiembre, 

Javier Lamarque Cano estará ba-

tiendo récord al tomar protesta 
como alcalde, ya que va por un 
tercer mandato, en diferentes 
tiempos. El primero fue hace 
más de dos décadas, y en esta 
ocasión, va por un tercero debido 
a que ganó la reelección. Y tal vez 
no haya otro alcalde que pueda 
ser reelecto porque le van a dar 
cuello a la reelección en el país 
como ya lo anunció la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum.

El evento va a ser en el Centro 
Magno a las 10:30 de la maña-
na. Habrá que estar pendiente 
de si hace algunos cambios en 
su equipo de trabajo. Aunque 
ya dijo que habrá los menos po-
sibles para aprovechar la expe-
riencia acumulada; y los que se 
hagan, no tendrá que ver con el 
desempeño o la capacidad del 
funcionario. 

Sabemos que Lucy Navarro 
repite como secretaria del Ayun-
tamiento, y  Alejandro Ibarra en 
Bienestar así como el director 
de la policía, el capitán de navío 
Claudio Cruz y el de Oomapas, 
Luis Alberto Ruiz Coronado. Uno 
de los que se mencionan que 
muy probablemente podría ser 
relevado del cargo, es el oficial 
mayor Jorge Alberto Ponce. Ya se 
anunció que sale el encargado de 
la comunicación social, Joaquín 
Galaz, y su lugar será ocupado 
por René Lucero de Hermosillo. 
Según dijo Lamarque, Galaz re-
gresará a sus actividades como 
comunicador. Al parecer al mu-
chacho le estresa mucho lidiar 
con la prensa. Es entendible.

Raúl Ayala González Mirna López Valenzuela Javier Lamarque Cano Claudio Cruz Luis Alberto Ruiz Coronado

Regiduría en Cajeme causa 
conflicto en el agonizante PRD 
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Nuevo Congreso sonorense LXIV Legislatura 2024-2027

A partir del día primero del 
presente mes, tomó pro-
testa la nueva legislatura, 

pero antes de hacer una breve 
crónica de los nuevos diputados 
locales y quienes repiten en sus 
cargos. Pero también déjenme 
platicarles sobre un pequeño 
detalle del Partido Acción Na-
cional, instituto político que es 
el único que ganó una elección 
de los veintiuno de los distritos a 
MORENA y este fue en el distrito 
número uno, donde un joven ori-
ginario de San Luis Río Colorado, 
de nombre JUAN PABLO ARO-
NIVAR MARTÍNEZ, triunfa en el 
primer distrito, un influencer que 
tiene una gran cantidad de segui-
dores, tanto de este municipio, el 
estado y del país, dejando claro 
que tiene también seguidores en 
los Estados Unidos, aunque nos 
imaginamos que son mexicanos 
o de su descendencia.

Pero tiene además otra nota 
que, sorprende más que la ante-
rior. Y esta es la renuncia al par-
tido azul de la eterna legisladora 
ALEJANDRA LÓPEZ NORIEGA, 
quien es en esta ocasión la ter-
cera ocasión que va al Congreso 
local en línea, esto es seguido, ya 
que antes de esto, venía del con-
greso federal y anteriormente ya 
había sido diputada local, por lo 
que si resumimos su carrera le-
gislativa son cuatro diputaciones 
locales y una diputación federal. 

A pesar de que su dirigente de 
su partido a nivel estatal GILDAR-
DO REAL RAMÍREZ, dice no tener 
nada personal en contra de la mul-
ti legisladora, pero en lo personal 
no estaba de acuerdo que ella fue-
se de nuevo la diputada plurino-
minal en esta legislatura, más sin 
embargo en una votación hacia el 
interior, la mayoría impuso a ALE-

JANDRA imponiéndose en contra 
de JOSÉ SERRATO CASTELL. In-
cluso en una impugnación ante 
autoridades electorales, que había 
desconocido a López Noriega, la 
volvió a pelear ganándole en el tri-
bunal electoral. 

En una entrevista a un comuni-
cador hermosillense GILDARDO 
REAL, comentó que todavía la 
semana pasada había platicado 
con ALEJANDRA, quien le ha-
bía asegurado que seguiría en el 
PAN y que votaría en contra de 
la reforma en contra del Poder 
Judicial, sin embargo, lo hizo de 
última hora a favor. Provocando 
con ello su expulsión del partido 
azul. Con esta renuncia el PAN, 
no tendrá en esta legislatura una 
bancada, pues solo contará con 
un solo legislador el apodado 
“Waka” según sus seguidores. 

En resumen, así como a nivel 
nacional les traicionó el sena-
dor MIGUEL ÁNGEL YUNES 
MARQUEZ, aquí en Sonora les 
traicionó ALEJANDRA LÓPEZ 
NORIEGA. Es decir, así como el 
CEN-MORENA les convenció de 
las bondades del partido oficial, 
aquí en Sonora, Morena les con-
venció a una diputada local de las 
bondades del partido en el poder.

Pero volvamos al Congreso lo-
cal sonorense, desde donde ahora 
legislarán 27 diputados por More-
na y aliados y solo seis de la opo-
sición, quedando en esta forma, 
diez diputados de MORENA, nue-
ve de elección y solo uno plurino-
minal, por el PT, son cinco, cuatro 
de elección y uno pluri, del PVEM 
son cuatro, tres de elección y uno 
plurinominal. Mientras que el PES 
y el PANAL tienen tres cada uno, 
casualmente dos de elección y uno 
plurinominal. Y si a estos 25 les 
sumamos los dos plurinominales, 

uno del partido Sonorense y uno 
del PAN, que se cambió de bando, 
son los 27.

Por los rumbos de la oposición 
restan sólo seis legisladores, uno 
por la vía nominal el panista del 
primer distrito y cinco plurino-
minales, dos del PRI, dos del MC 
y uno del PRD. 

En esta legislatura habrá siete 
bancadas, lo que significa que 
solo siete partidos tienen dos 
legisladores o más, y de estos 
son MORENA, PT, PVEM, PES 
y PANAL, cuyos coordinadores 
serán ERNESTINA CASTRO VA-
LENZUELA por tercera ocasión 
continua y será la coordinadora 
de MORENA, JAZMÍN GUADA-
LUPE GÓMEZ LIZÁRRAGA coor-
dinadora del PT, por el PVEM 
su coordinador será DAVID FI-
GUEROA ORTEGA, por el PANAL 
nuevamente lo será FERMÍN 
TRUJILLO FUENTES, por el PES 
nuevamente lo será PALOMA TE-
RÁN VILLALOBOS, mientras que 
por la oposición serán, IRIS FER-
NANDA SÁNCHEZ CHIU por el 
PRI y JESÚS MANUEL SCOTT 
SÁNCHEZ por el MC. Quedando 
sin bancada el PAN, PRD y PS. 

La mesa directiva, por los pri-
meros tres meses, nos informan 
estará a cargo del PVEM y su pre-
sidente es OMAR FRANCISCO 
DEL VALLE COLOSIO, por los 
meses de septiembre, octubre y 
noviembre. 

En un acuerdo se aprobó subir al 
pleno el debate y aprobación de las 
reformas al poder judicial, esto sin 
pasar por comisiones, en base a un 
acuerdo con la comisión política 
de la cámara, y dada la urgencia 
de que estas reformas fueran en 
esos momentos, aprobadas y pu-
blicadas en el diario oficial de la 
Federación que se esperaba fueran 

pasadas para su publicación, lo 
que se esperaba fuese ayer previo 
al Grito de Independencia del pre-
sidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR. 

Todo lo anterior pese a que 
como en todos los palacios legis-
lativas, que en esos momentos 
ya se habían aprobado, que eran 
once, aquí también se presenta-
ron supuestos trabajadores del 
poder judicial sonorense. en lo 
personal solo detecte pura gente 
muy joven, lo que se me hizo, en 
su mayoría demasiado jóvenes, 
tal vez la mayoría de ellos eran 
estudiantes de las diferentes es-
cuelas de derecho, que les fueron 
facilitadas camisetas con las ini-
ciales del poder judicial de Sono-
ra. Ahí a las puertas del congreso 
en medio de sus protestas salie-
ron los legisladores priistas, ante 
quienes salieron sus legisladores, 
a quienes les dijeron que ellos no 
la aprobarían como ya lo había 
hecho la senadora panista, ahora 
integrada a Morena ALEJANDRA 
LÓPEZ NORIEGA, aunque el au-
tomóvil más lujoso del Congreso 
será ahora de una legisladora de 
Morena.

NOTAS EN SERIE 
El viernes 13, el gobernador 

del estado de Sonora, ALFONSO 
DURAZO MONTAÑO, después 
de entregar el tercer informe 
de gobierno al actual presiden-
te de ese congreso legislativo 
OMAR FRANCISCO DEL VALLE 
COLOSIO. Para de ahí trasla-
darse al teatro del estado. Has-
ta donde hizo su arribo con la 
subsecretaria de Gobernación 
IRIS MARIANA RODRÍGUEZ 
BELLO, quien trajo la represen-
tación del presidente de México 
AMLO. Ahí el gobernador de la 

entidad, también informó de 
la captación de la mayor canti-
dad de recurso de procedencia 
extranjera nuestra entidad, así 
como la implantación del plan 
sonora de energías sostenibles, 
la modernización del puerto de 
Guaymas, el avance de la cone-
xión de Chihuahua-Guaymas, 
a través de la carretera que se 
moderniza y amplía a cuatro 
carriles. Además de la salida del 
ferrocarril del centro de la ciu-
dad de Nogales, el desarrollo 
industrial, las energías limpias y 
la modernización de aeropuer-
tos del sur del estado, esto es de 
Guaymas y Cajeme, el plan de 
justicia a las etnias sonorenses 
entre otras cosas de suma im-
portancia…

Después del supuesto triunfo 
de KAMALA HARRIS, sobre DO-
NALD TRUMP, sobre otro inten-
to contra su vida. Nos dicen de 
un nuevo atentado contra su 
vida, como el anterior, lo que 
nos comentaba un compañero 
de café, que había visto un do-
cumental gringo que se decía 
el pasado había sido solo un si-
mulacro y que el actual también 
lo era, pero dejaremos estos co-
mentarios para los expertos y 
nosotros solo haremos los co-
mentarios al respecto…

Dejamos pendientes para 
nuestro despacho del día de 
mañana lo sucedido en los ca-
bildos de Cajeme y el mensaje 
del presidente municipal JA-
VIER LAMARQUE CANO. Ade-
más de su informe, obviamen-
te…

La reflexión del día de hoy: 
“NI LO QUE ESTÁ DETRÁS, NI 
LO QUE ESTÁ DELANTE DE TI, 
ES TAN PODEROSO COMO LO 
QUE ESTÁ DENTRO DE TI”. 

Juan Pablo Aronivar Martínez Alejandra López Noriega Gildardo Real Alfonso Durazo Montaño Omar Francisco del Valle Colosio
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DOLOR DE CIÁTICA:

Cómo dar un
poco de alivio
Además de los 
fármacos puedes 
hacer otro tipo de 
cosas para reducir la 
molestia; por eso te 
mostramos algunos 
remedios caseros

El dolor de ciática se descri-
be como un dolor agudo y 
punzante que irradia desde 

la parte baja de la espalda hasta las 
piernas. Este dolor puede variar en 
intensidad, y muchas personas lo 
experimentan en diferentes grados.

En una escala del 1 al 10, donde 
1 es un leve malestar y 10 es un 
dolor insoportable, la ciática suele 
comenzar alrededor de un nivel 3 o 
4, caracterizándose por un hormi-
gueo o entumecimiento ocasional.

A medida que el nervio se com-
prime más, el dolor puede intensi-
ficarse hasta un nivel 6 o 7, donde 
se siente como una descarga eléc-
trica o un calambre persistente. 
En los casos más severos, el dolor 
alcanza un nivel 9 o 10, descri-
biéndose como un dolor ardiente 
y paralizante que dificulta el mo-
vimiento y puede ser incapacitan-
te, comparándose con un cuchillo 
clavándose en la piel o una intensa 
sensación de quemadura.

De acuerdo con un estudio pu-
blicado por The National Institu-
te of Health, Estados Unidos, el 
nervio ciático es el más largo que 
existe y por eso es uno de los do-
lores más incapacitantes.

Esta molestia ocurre cuando 
el nervio se presiona y se siente 
como un pellizco que no deja de 
doler. El tratamiento depende del 
caso y la gravedad.

Pero, independientemente del 
tratamiento médico que indique 
el doctor, existen algunos remedios 
caseros que pueden ayudar a redu-
cir el dolor significativamente.

El dolor de ciática es una de las 
afecciones más comunes y debi-
litantes que afectan a millones de 

personas en todo el mundo. Este 
dolor surge cuando el nervio ciá-
tico, el nervio más largo del cuer-
po humano, se ve comprimido o 
irritado, lo que provoca un dolor 
agudo que se extiende desde la 
parte baja de la espalda hasta las 
piernas. Si estás lidiando con esta 
dolencia, es importante saber 
que hay varios métodos efectivos, 
tanto médicos como naturales, 
para aliviar el dolor.

Aquí te presentamos algunos 
remedios caseros respaldados 
por la ciencia y consejos prácticos 
para manejar esta condición.

COMPRENSIÓN DEL DOLOR DE 
CIÁTICA

El dolor de ciática es una neuro-
patía que puede variar en intensi-
dad, desde un leve malestar hasta 
un dolor agudo e incapacitante. 
Según el Instituto Nacional de Sa-
lud de los Estados Unidos (NIH), 
la ciática es generalmente causada 
por una hernia de disco, estenosis 
espinal, o una compresión del ner-
vio debido a un espasmo muscular.

DIAGNÓSTICO Y TRATAMIENTO 
MÉDICO

Para un tratamiento adecuado, 
es fundamental un diagnóstico co-
rrecto realizado por un profesional 
de la salud. Esto puede implicar 
una combinación de exámenes 
físicos, pruebas de imagen como 
resonancias magnéticas, y evalua-
ciones neurológicas para determi-
nar la causa subyacente del dolor 

. El tratamiento médico estándar 
incluye el uso de analgésicos, anti-
inflamatorios y, en algunos casos, 
fisioterapia o cirugía.

REMEDIOS CASEROS
Además del tratamiento médi-

co, existen varios remedios case-
ros que pueden ayudar a reducir 
el dolor de ciática de manera sig-
nificativa:

1. Árnica
El árnica es conocida por sus 

propiedades analgésicas y antiin-
flamatorias. La aplicación tópica 
de pomada de árnica en la zona 
afectada puede ayudar a reducir 
el dolor y la inflamación. Además, 
el té de árnica puede ser benefi-
cioso para aliviar los síntomas de 
traumatismos y moretones.

2. Eucalipto
El eucalipto es otra planta me-

dicinal que se utiliza comúnmen-
te para tratar problemas respira-
torios, pero también es efectiva 
para aliviar dolores musculares y 
de nervios. Sus propiedades an-
tiinflamatorias pueden ayudar a 
reducir la presión en el nervio ciá-
tico. Se recomienda aplicar aceite 
esencial de eucalipto diluido di-
rectamente sobre el área dolorida 

3. Compresas de Agua Caliente
El calor aplicado localmente 

puede relajar los músculos y dis-
minuir el dolor. Se aconseja uti-
lizar compresas de agua caliente, 
asegurándose de no exceder los 
20 minutos para evitar inflama-
ciones adicionales. Es importante 

cubrir la compresa con una tela o 
toalla para proteger la piel.

Ejercicios para Aliviar el Dolor 
de Ciática

El ejercicio regular es crucial 
para la recuperación y el alivio 
del dolor de ciática. Aquí algunos 
ejercicios que pueden ayudar:

1. Elevación de Caderas
Acostarse boca arriba con las 

piernas ligeramente flexionadas y 
levantar las caderas puede ayudar 
a descomprimir el nervio ciático. 
Este ejercicio fortalece los mús-
culos del core y mejora la flexibi-
lidad. Se recomienda realizar 20 
repeticiones.

2. Posición del Niño
Esta posición de yoga es 

excelente para relajar los 
músculos de la 
espalda y reducir 
la presión sobre 
el nervio ciático. 
Al hacerlo, 
se logra un 
estiramien-
to suave que 
ayuda a aliviar el 
dolor.

Cuándo consul-
tar a un médico

Si experimentas 
dolor lumbar junto 
con el dolor de ciática, es 
crucial que consultes a 
un médico para descartar 

cualquier otra condición de salud 
más grave. Además, nunca intentes 
ajustar tu espalda sin la supervisión 
de un profesional, ya que esto pue-
de empeorar el problema .

El dolor de ciática puede ser una 
condición debilitante, pero con el 
tratamiento adecuado y algunos 
remedios caseros efectivos, es po-
sible manejar el dolor y mejorar la 
calidad de vida. La clave es com-
binar tratamientos médicos con 
prácticas saludables y ejercicios 
que promuevan la flexibilidad y 
la fuerza. Si el dolor persiste o em-
peora, no dudes en buscar aten-
ción médica profesional.
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NO PIERDEN EL TIEMPO: 

Ellos buscan 
ser ministros
Morena logró la apro-

bación de la reforma 
al Poder Judicial pese 

a la serie de suspensiones que 
otorgaron jueces para detener 
su discusión y votación en el 
Congreso de la Unión, pese a 
los paros, protestas y el “porta-
zo” de opositores a la iniciativa. 
Sin embargo, hubo un grupo 
específico que buscó defender 
la propuesta del presidente An-
drés Manuel López Obrador y 
algunos de ellos ya han levanta-
do la mano para buscar llegar al 
Poder Judicial. 

LORETTA ORTIZ 
La actual ministra de la Supre-

ma Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), Loretta Ortiz Ahlf, 
ya anunció sus intenciones de 
buscar reelegirse en el cargo al 
interior del máximo tribunal, esta 
vez, siendo electa a través del voto 
popular. 

Durante un mitin al frente de la 
Corte, la ministra manifestó su in-
terés de seguir ejerciendo el car-
go, al que llegó en noviembre de 
2021, luego de la designación del 
Senado de la República con una 
votación de 92 a favor, 4 en contra 
y una abstención.

“Estamos para servirles, ese 
es mi mandato y que lo quiero 
seguir guardando, respetando y 
ejerciendolo y eso va a ser gracias 
a su voto”, dijo frente a la Suprema 
Corte. 

Una de las razones por las que 
la oposición mantuvo sus reser-
vas de votar a favor de ella para 
la Corte era su cercanía con la 
llamada Cuarta Transformación, 
tema que confirmó hace unos 
días, cuando reconoció ser fun-
dadora de Morena: “Yo soy funda-

dora de Morena, y fui propuesta 
por el presidente de la república 
para ser ministra de la Suprema 
Corte, distinción que le agradez-
co en infinito”, dijo Ortiz Ahlf en 
aquel mitin. 

LENIA BATRES
La ministra Lenia Batres, cuya 

figura también está asociada con 
la Cuarta Transformación, debido 
a los cargos que ha ejercido en el 
equipo de AMLO en su Gobierno 
en el Distrito Federal y su vínculo 
consanguíneo con el jefe de Go-
bierno de la CDMX, Martí Batres, 
también ha mostrado su apoyo a 
la reforma judicial. 

Más allá de apoyarla, Batres re-
veló en entrevista con Grupo Fór-
mula, que ella estaría dispuesta 
a someterse como ministra de la 
Corte a través del voto popular, 
como plantea la reforma, pues 
con ello se combaten los compro-
misos con particulares.

A pregunta expresa del perio-
dista Juan Becerra Acosta sobre si 
sometería al voto popular,  la mi-
nistra lo confirmó: “Por supuesto, 
creo que tendríamos que ser con-
gruentes y particularmente como 
opino, que es el mejor mecanis-
mo para el nombramiento de las 
personas juzgadoras, por supues-
to que me sometería y obviamen-
te si así lo decide el Congreso de la 
Unión. Yo estoy obligada a acatar 
los términos en los que se aprue-
be la reforma”. 

YASMÍN ESQUIVEL 
La ministra de la Corte, Yasmín 

Esquivel, es otra de las integran-
tes del Pleno de la Corte que 
también ha manifestado estar 
a favor de la elección de jueces 
y ministros por voto popular, 

aunque hasta el momento no ha 
manifestado, al menos pública-
mente, su intención de partici-
par en el proceso.

“El voto popular va a permitir 
dar una gran legitimidad social 
a los funcionarios que se lleguen 
a nombrar jueces, magistrados y 
ministros”, señaló la ministra. 

JUAN RAMIRO ROBLEDO 
Un morenista que habría ma-

nifestado su interés en llegar a la 
Corte, sería Juan Ramiro Robledo, 
quien fue presidente de la Comi-
sión de Puntos Constitucionales 
de la Cámara de 

Diputados, y uno de los artífi-
ces de meter el acelerador a los 
foros de Diálogo sobre la refor-
ma judicial.

Fuentes señalaron en agosto 
pasado que el abogado y profesor 
en la carrera de Derecho buscaría 
participar en el proceso de elec-
ción de ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN).

El morenista, quien terminó 
su gestión apenas el 31 de agos-
to, inició su carrera política en el 
PRI, desde donde ejerció diversos 
cargos, así como diputado local, 
federal y senador de la república; 
hasta el 2003 cuando saltó a las 
filas al PRD. En 2021, llegó a la Cá-
mara de Diputados bajo las siglas 
de Morena. 

EDUARDO VERÁSTEGUI 
El actor y empresario Eduardo 

Verástegui, quien buscó una can-
didatura presidencial indepen-
diente, emitió un comunicado 
tras la aprobación de la reforma 
judicial, en donde convoca a la 
ciudadanía en unirse para postu-
lar a los candidatos que puedan 

participar en los procesos para 
elegir a jueces, magistrados y mi-
nistros. 

Ello generó polémica pues hubo 
quienes lo interpretaron como un 
autodestape para buscar estos 
cargos, sin embargo son cuenta 
con el perfil para poder aspirar a 
dichas instancias, pues uno de los 
requisitos es contar con Licencia-
tura en Derecho y al menos 5 años 
de experiencia como abogado. 

De acuerdo con una consulta 
en el Registro Nacional de Pro-
fesionistas de la SEP, el  también 
cineasta no cuenta con cédula 
profesional en ninguna materia. 

HAMLET ALMAGUER 
El exdiputado de Morena, Ha-

mlet Almaguer, uno de los prin-
cipales voceros para la defensa de 
la reforma judicial, ha sido pro-
movido por simpatizantes para 
aspirar al cargo de ministro de la 
Suprema Corte. 

Hasta el momento, el exdipu-
tado no ha levantado abierta-
mente la mano para participar 
en el proceso, sin embargo, en la 
reforma se establece que uno de 
los requisitos para aspirar al car-
go, es no haber ejercido posicio-
nes como secretario de Estado, 
Fiscal General de la República, 
senador, diputado federal ni ti-
tular del Poder Ejecutivo de es-
tados, al menos durante el año 
previo al día de la publicación 
de la convocatoria.

NUEVOS JUECES, MAGISTRADOS 
Y MINISTROS ASUMIRÁN SUS 
CARGOS ‘A MÁS TARDAR’ DENTRO 
DE UN AÑO

Exactamente en un año, candi-
datos elegidos por el voto popu-
lar relevarán a los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), y a más de mil 
magistrados y jueces.

La renovación del Poder Judicial 
se llevará a cabo de manera esca-
lonada: la primera elección será el 
primero de junio del año próximo 
para la mitad, y la segunda, para 
sustituir a la otra mitad, y se inser-
tará en las elecciones federales del 
2027, establece la reforma judicial.

Morena y aliados usarán su ma-
yoría en el Congreso de la Unión 
para aprobar las leyes secunda-
rias en un plazo de 90 días natu-
rales a partir de la entrada en vi-
gor del decreto, es decir, el 15 de 
diciembre, último día del  actual 
periodo ordinario de sesiones, 
como mandata la reforma.

LOS PROCESOS ELECTORALES
“El Proceso Electoral Extraor-

dinario 2024-2025 empezará el 
día de la entrada en vigor del pre-
sente decreto”, subraya la minuta 
aprobada por el Congreso de la 
Unión y 23 congresos locales. 

El Senado tiene un plazo de 30 
días naturales posteriores a la pu-
blicación del decreto para emitir 
la convocatoria, esto es, antes del 
16 de octubre.
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Niñez vulnerable
El panorama para 
las niñas, niños y 
adolescentes en 
México en torno al 
trabajo infantil se ha 
agravado, a pesar de 
los avances en materia 
de política pública 

De acuerdo con un infor-
me del Departamento del 
Trabajo de Estados Uni-

dos (EU), en México menores de 
edad son sometidos a ejercer lo 
que ha sido calificado por la Or-
ganización Mundial del Trabajo 
como las peores formas de traba-
jo infantil, contándose entre ellas: 
actividades ilícitas, producción 
de amapola para heroína, narco-
tráfico, robo de combustible y los 
ataques armados.

En este rubro también se en-
cuentran, además del trabajo 
agrícola, el trabajo forzoso en 
el servicio doméstico, ventas 
ambulantes y mendicidad, la 
explotación sexual con fines co-
merciales como la producción 
de pornografía.

Ante el escenario actual, en 
el que el 48 por ciento de niños 
que pertenecen a la primera in-
fancia, comprendida entre los 
cero y cinco años, viven en con-
diciones de pobreza y con am-
plias carencias sociales, según 
el Fondo de Naciones Unidas 
para la Infancia, niños de todas 
las edades son explotados por el 
crimen organizado o en diferen-
tes sectores productivos.

A pesar de los avances en los 
esfuerzos desde el Gobierno fe-
deral por eliminar las peores fo/
rmas de trabajo infantil, miles 
de niños continúan expuestos, 
especialmente la niñez indígena 
y afrodescendiente, a este modo 
de explotación.

CADA VEZ MÁS EXPUESTOS
El informe “2023 Findings on 

the Worst Forms of Child Labor: 
Mexico”, del Departamento de 
Trabajo de Estados Unidos, el 4.3 
por ciento de los menores de cin-
co a 14 años de edad ejercen el 
trabajo infantil.

Por su parte, la organización 
mundial con presencia en el país, 

World Vision México, reporta que 
4.5 millones de los 38.2 millones 
de niños que hay en el país (datos 
del último censo del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía-
INEGI) viven en pobreza multidi-
mensional extrema.

De los menores de edad de 
entre cinco y 14 años de edad 
que laboran, 5.9 por ciento son 
niños y 2.6 por ciento niñas. El 
trabajo infantil prevalece en 
zonas rurales: mientras en el 
área urbana las niñas, niños y 
adolescentes que trabajan son 
el 2.8 por ciento, en las áreas 

rurales del país este porcentaje 
se eleva hasta 8.2.

Las autoridades estadouni-
denses señalan que 4.2 por 
ciento de los menores de edad 
de siete a 14 años que ejercen el 
trabajo infantil combinan las la-
bores remuneradas con la asis-
tencia regular a la escuela.

Aunque la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México señala 
que no se conoce el número real 
de niños que son sometidos a 
realizar actividades ilícitas, entre 
ellas, la siembra y cosecha de dro-
ga, participar en redes en narco-

tráfico o huachicoleo, son obliga-
dos a perpetrar ataques armados, 
la cantidad oscila entre 35 mil y 
460 mil. Según diversos estudios, 
esto sucede en entidades en las 
que la violencia extrema y la inse-
guridad generadas por los grupos 
delincuenciales suceden de ma-
nera cotidiana.

Mónica González Contró, direc-
tora del Instituto de Investigacio-
nes Jurídicas de esta casa de es-
tudios y especialista en derechos 
de niños, niñas y adolescentes, a 
todo lo descrito se suman la po-
breza y marginalidad de muchas 
de las familias que viven en zonas 
violentas, así como la deserción 
escolar y la baja provisión de ser-
vicios por parte del Estado.

El Departamento del Trabajo 
de Estados Unidos calcula que 
más de 30 mil niños en México 
trabajan para la delincuencia or-
ganizada. Es lo que ocurre cuan-
do la violencia y la inseguridad 
se encuentran con la pobreza y 
la falta de oportunidades. Éste 
es el futuro de México.

Datos de World Vision México 
revelan que los estados en los que 
hay una mayor vulnerabilidad 
para la niñez son: Chiapas, con 
711 mil 736 menores; el Estado 
de México, con 669 mil 429; Vera-

cruz, con 437 mil 155; Guerrero, 
con 389 mil 509; y Oaxaca, con 
367 mil 993.

La vulnerabilidad en la niñez es 
cuatro veces mayor en zonas no 
metropolitanas, aumenta a medi-
da que disminuye la escolaridad 
de la jefa o jefe de familia; aunque 
es mayor la concentración en los 
hogares encabezados por muje-
res, ocurre con más frecuencia en 
la primera infancia y es más alta 
en niños pertenecientes a algún 
grupo étnico o de habla indígena.

AVANCES Y RETROCESOS  
DEL GOBIERNO DE MÉXICO

A pesar de que en su informe 
el Departamento de Trabajo de 
Estados Unidos reconoce las ac-
ciones de las autoridades mexi-
canas en torno a la erradicación 
del trabajo infantil, también se 
definen algunas de las omisio-
nes en torno al cumplimiento 
de esto que, en ocasiones, resul-

EN CIFRASEN CIFRAS
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El imaginario colectivo en México no considera como una actividad peligrosa la cosecha de frutas y verduras, pero 
los niños que realizan este tipo de labores están expuestos a condiciones de alto riesgo
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ta ser letra muerta.
Durante 2023, se aprobaron 

reformas a la Ley Federal del 
Trabajo y a la Ley del Seguro So-
cial para ampliar la protección 
de los derechos de los trabaja-
dores y garantizar la seguridad 
social, los contratos escritos y 
el acceso a servicios esenciales 
como atención infantil.

También se instrumentó una 
resolución con la que se prohi-
bió la importación de mercancías 
producidas con trabajo forzoso u 
obligatorio como el trabajo infan-
til de este tipo.

En octubre de 2023, la Secre-
taría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS) y la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) 
suscribieron el llamado Pacto 
del Mayab, una iniciativa para 
establecer una respuesta insti-
tucional sin precedentes en la 
lucha contra el trabajo infantil y 
la protección del trabajo adoles-
cente permitido en México.

Los objetivos del acuerdo son 
combatir el trabajo infantil, el 
trabajo forzoso y la trata de per-
sonas en México al mejorar la 
implementación de leyes, polí-
ticas y programas para la aten-
ción de estas problemáticas pre-
sentes en el país.

Además de presentar esta ini-
ciativa, en el mismo evento la 
STPS, a cargo de Marath Bolaños 
López, presentó los resultados de 
la Encuesta Nacional de Trabajo 
Infantil (ENTI) 2022, del INEGI, 
como parte de la información 
para delinear acciones a favor de 
las niñas, niños y adolescentes 
que ejercen labores remuneradas.

En el evento, Bolaños López 
señaló que la ENTI 2022 permite 
que “por primera vez se cuente 
con insumos que permitan hacer 
una ruta crítica de atención don-
de participemos todas y todos, 
para transitar hacia una atención 
integral donde participen las de-
pendencias federales, estatales, 
municipales, sector empleador y 

organismos internacionales”.
Por su parte, la Comisión Federal 

para Prevención y Erradicación del 
Trabajo Infantil publicó una guía 
para personas empleadoras sobre 
condiciones laborales generales, 
cumplimiento normativo y bene-
ficios para los adolescentes traba-
jadores en edad permitida, además 
de una carta digital de derechos la-
borales para informar a adolescen-
tes de entre 15 y 17.

No obstante, algunas de las pro-
blemáticas en torno a los meca-
nismos de cumplimiento de las 
políticas públicas alrededor de la 
erradicación del trabajo infantil 
persisten.

Inspectores del trabajo a nivel es-
tatal sólo realizan inspecciones en 
el sector informal como respuesta 
a denuncias formales. También se 
acusó que los 529 inspectores fede-
rales del trabajo son insuficientes 
para cubrir a los más de 59.2 millo-
nes de trabajadores en el país.

El Departamento de Trabajo de 
EU destacó que la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social no cuen-
ta con un sistema interno para ras-
trear casos de infracciones relativas 

al trabajo infantil, lo que no abona 
a la eliminación del mismo.

CAMPOS DE EXPLOTACIÓN, EL 
OTRO CALVARIO INFANTIL

“Hay menores en México que 
son sometidos a las peores formas 
de trabajo infantil, entre ellas la ex-
plotación sexual con fines comer-
ciales, a veces como consecuencia 
de la trata de personas, y la produc-
ción y el tráfico de drogas.

“Los niños también realizan ta-
reas peligrosas en la agricultura, 
por ejemplo, en la producción de 
chile, café, caña de azúcar y toma-
tes”, menciona el informe “2023 
Findings on the Worst Forms of 
Child Labor: Mexico”, del Depar-
tamento de Trabajo de Estados 
Unidos.

De acuerdo con este documento, 
el 20.1 por ciento de los menores de 
15 a 17 años de edad ejercen labo-
res consideradas peligrosas. Del to-
tal de adolescentes que se dedican 
a estas labores, 27.3 por ciento son 
niños y 12.8 niñas.

Es precisamente en este último 
rubro en el que la organización 
World Vision México trabaja di-

rectamente para erradicar las la-
bores infantiles a través de la ini-
ciativa Campos de Esperanza.

Cinthya Galicia, gerente de 
Campos de Esperanza, explica a 
Reporte Índigo que este proyecto, 
a través del cual se busca erradi-
car el trabajo infantil en campos 
de caña de azúcar y café es finan-
ciado por el Departamento de 
Trabajo de Estados Unidos.

“Este proyecto en particular 
tiene como objetivo fundamen-
tal prevenir el trabajo infantil y 
promover mejores condiciones 
de trabajo en los campos de caña 
de azúcar y café preponderante-
mente en los estados de Oaxaca y 
Veracruz, como estados de origen 
de los trabajadores.

Campos de Esperanza es una ini-
ciativa de cooperación internacio-
nal, financiado por el Departamen-
to de Trabajo de Estados Unidos de 
Norteamérica e implementada por 
World Vision México. 

“Pero también Campos de Espe-
ranza está presente en los estados 
de Chihuahua, Baja California, 
Sinaloa y Jalisco como destino a 
dónde van las y los trabajadores 

a desempeñar otras actividades”, 
menciona.

A ocho años del inicio de esta 
estrategia, Galicia afirma que 
se encuentran en fase de cierre, 
pues han conseguido buenos re-
sultados.

IMPACTO DEL PROYECTO CAMPOS 
DE ESPERANZA

“Es un proyecto muy importan-
te. Estamos en la fase ya prácti-
camente final del mismo, pero 
ha dado, afortunadamente, muy 
buenos resultados y estamos tra-
bajando hasta el último momen-
to para llevar muy claramente 
este objetivo que tenemos.

“Que es informar debidamen-
te a la población sobre lo que 
implica los riesgos del trabajo 
infantil, la sensibilización a las 
autoridades de lo importante 
que es hacer campañas de di-
fusión campañas informativas 
y poder prevenirlo en la medida 
de lo posible”, explica la gerente 
de la iniciativa.

Respecto a la incidencia de 
este programa en la vida cotidia-
na de las comunidades, Cinthya 
explica que han logrado que, in-
cluso, en algunos campos, este 
tipo de trabajo infantil se en-
cuentre en proceso de ser total-
mente erradicado.

“Nosotros hemos trabajado 
con productores y trabajadores 
agrícolas que anteriormente no 
tenían vislumbrado los riesgos 
ni tenían tampoco ubicado qué 
implicaba el llevar a niñas y ni-
ños al campo como parte de su 
cotidiano social, no lo tenían 
ubicado como trabajo infantil 
propiamente.

“Entonces, claro que hemos 
incidido, como política de tra-
bajo de ciertos campos agrícolas 
en donde el tema ya forma parte 
de una cuestión, primero, de co-
nocimiento, de los alcances que 
pueden tener los riesgos y sobre 
todo que ya se está trabajando 
para abatirlo”, concluye.
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¡VIVA MÉXICO! 

Pozole, el platillo favorito
El 82% de los 
mexicanos pefieren 
consumir este 
alimento durante las 
fiestas patrias

Los antojitos mexicanos, los 
platillos y bebidas tradicio-
nales no pueden faltar en la 

celebración de las Fiestas Patrias 
de los hogares en México, siendo 
el pozole la comida favorita de 
un 82 por ciento de mexicanos 
que celebró el Grito de Indepen-
dencia este 15 de septiembre, de 
acuerdo con el estudio “Lo que 
100 mexicanos dijeron sobre… La 
Mexicanidad” de Kantar, empresa 
de consultoría e insights.

En reporte revela que es la gas-
tronomía mexicana, según un 68 
por ciento de los encuestados, 
una de las tradiciones que más 
afirma la identidad mexicana, se-
guido por la celebración de la In-
dependencia de México, con un 
65 por ciento, una festividad que 
8 de cada 10 celebra en familia, 
mientras que el 30% lo hace en 
pareja y 20% con amigos. 

ANTOJITOS
Aunque los tamales, los pam-

bazos y los antojitos como elotes, 
churros y chicharrones están en 
el menú patrio, quedan muy lejos 
de las preferencias sobre el pozo-
le, al ser el platillo más consumi-
do durante las fiestas patrias. 

En cuanto a las bebidas, los re-
frescos (72%) y las cervezas (66%) 
son las que más predominan en 
las mesas de los hogares mexi-
canos para acompañar a los ali-
mentos, seguida del agua de sa-
bor, la preferida de 5 de cada 10, 
mientras que se estima que el 44 
por ciento va a consumir bebidas 

alcohólicas como tequila, mezcal 
y pulque. 

FIESTA, COMIDA Y BEBIDA, LOS 
PROTAGONISTAS

Comer y hacer fiesta es una ca-
racterística innegable del mexica-
no, y las cifras lo demuestran: el 
65% lo celebró con familia y ami-
gos cenando comida mexicana 
y antojitos, mientras que el 45% 
organizó lo que se conoce como 
una tradicional “noche mexica-
na”, que además de la comida, 
suma bebida, adornos y festejos 
de El Grito de Independencia. 

CUATRO ANTOJITOS MEXICANOS 
CONSIDERADOS ENTRE LOS MEJO-
RES DEL MUNDO
TACOS

De acuerdo con un artículo 
publicado por la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural del 
gobierno de México, el origen de 
los tacos se remonta a las culturas 
prehispánicas y tal es la relevan-
cia de este antojito que el 31 de 
marzo se declaró el “día del taco”.

La cantidad de guisos con los 
que se puede preparar, es muy va-
riada y hay para todos los gustos. 
Se pueden preparar con carne de 
cerdo, res, pollo, aunque no sólo 
predomina la carne, también se 

pueden preparar con setas, pa-
pas, etc.

La estructura básica de un 
taco lleva tortilla generalmen-
te hecha de maíz, acompañado 
con cebolla, cilantro picado y 
jugo de limón. En México suele 
añadirse alguna salsa para que 
tenga un sabor picante, pero 
varía la preparación de acuerdo 
con las preferencias de cada co-
mensal.

GUACAMOLE
Según la misma fuente, el ori-

gen de esta salsa es prehispáni-
co, pues los mexicas lo llamaban 
huacamolli, que proviene del 
náhuatl y es el resultado de con-
traer los vocablos ahuacatl que 
significa aguacate y molli, que 
significa mole, es decir: mole de 
aguacate.

De acuerdo con la publicación 
del gobierno de México, los prin-
cipales ingredientes de este mole 
eran aguacates, jitomates y chiles 
que se machacaban en molcaje-
tes pero a la llegada de los espa-
ñoles, se le añadieron otros ingre-
dientes como cebolla, ajo, sal y 
jugo de limón.

Actualmente hay personas que 
incluso agregan trocitos de chi-
charrón, mayonesa, mariscos o 
insectos como chapulines.

TAMALES
El tamal, así como los anteriores 

alimentos, tiene como principal in-
grediente el maíz, sólo que en esta 
ocasión es una masa que se rellena 
con diversos ingredientes. Se pone 
a cocer en un paquete de hojas ve-
getales que pueden ser de milpa o 
de maíz, plátano y hasta carrizo, 
chilaca o papatla.

La variedad de este antojito 
también es amplia, pues hay de 
múltiples semillas como el hua-
zontle, el frijol pero también hay 
hechos con rajas, rellenos de car-
ne de puerco o pollo.

En la actualidad también se pre-
paran con sofisticadas salsas como 
de piña con rompope, piñón con 
biznaga y dulce de cacahuate, pero 
las propuestas culinarias no termi-
nan aquí, pues las personas tam-
bién optaron por rellenarlos de za-
nahoria y papa picadas, chícharos, 
pimiento y huevo cocido, según lo 
que señala el gobierno de México.

Algunas variedades se distin-
guen por ser propias de un lugar, 
por ejemplo, en Yucatán se relle-
nan de cochinita pibil, en Oaxaca 
llegan a prepararse con carne de 
iguana o armadillo en mole; en 
las costas de Nayarita hay de pi-
cadillo y camarón fresco, pero en 
la Ciudad de México predominan 
los tamales verdes, elaborados 

con pollo o puerco en salsa verde, 
rojos que son de rajas con queso, 
de mole y dulce.

CARNITAS
El cerdo es un animal que se 

aprovecha al máximo, pues la 
mayoría se utiliza para consumo 
alimenticio; desde la piel o “cue-
rito” que se convierte en chicha-
rrón, hasta las extremidades que 
terminan en escabeche o prepa-
radas de modo que acompañan 
el caldo de frijoles.

La cabeza, las vísceras, las orejas 
y la cola también llegan a formar 
parte de algunos antojitos como 
los tacos, tamales, entre otros, 
pero las carnitas se convirtieron 
en uno de los antojitos más popu-
lares de Michoacán; sin embargo, 
es posible consumir carnitas en 
diferentes estados de la república 
mexicana.

De acuerdo con Larousse coci-
na, el platillo consiste en cortes 
pequeños de carne de cerdo frita 
en su propia manteca. Se fríen 
múltiples partes del animal y son 
conocidas como buche, nana, 
costilla, etcétera.

68%68%
de los mexicanos de los mexicanos 

celebran las fiestas celebran las fiestas 
patrias.patrias.

8 8 
de cada 10 festeja en de cada 10 festeja en 

familia.familia.

30%30%  
lo hace en pareja.lo hace en pareja.

20% 20% 
con amigos. con amigos. 
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Sonora, tercer lugar en
la producción de alfalfa
Se tuvo un repunte de 
un 8.7 por ciento de 
este alimento que se 
utiliza principalmente 
para el ganado

Guillermo Ochoa
EL TIEMPO 

Actualmente Sonora ocupa 
el tercer lugar en produc-
ción de alfalfa, siendo su-

perado solamente por su estado 
vecino Chihuahua e Hidalgo que 
ocupan primer y segundo lugar 
respectivamente.

De acuerdo a información 
proporcionada por la Secreta-
ría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), Chihuahua es el 
principal productor de alfalfa 
con un total de 9,834,543 tonela-
das producidas en el año agríco-
la 2023, cifra que representa un 

incremento de 15.9% respecto a 
lo obtenido en 2022.

En el caso de Sonora, se logró 
una producción total de 3,870,406 

toneladas de este producto, que 
se utiliza principalmente para ali-
mento de ganado.

Esto demuestra que en Sonora 

se tuvo un repunte de un 8.7% en 
la producción de alfalfa a compa-
ración del 2022.

Así mismo, la agricultura na-

cional tiene capacidad para sa-
tisfacer las necesidades del hato 
ganadero mexicano y generar un 
excedente destinado al mercado 
internacional. 

En 2023, la venta del forraje fres-
co, logró ingresos de 30 millones 
de dólares, mientras que la eroga-
ción ascendió únicamente a 135 
mil dólares.

Aunque las exportaciones al-
canzaron siete países de desti-
no, mayormente en América, 
es el mercado estadounidense 
el que realiza las mayores com-
pras, determinando la tenden-
cia en cuanto al volumen co-
mercializado.

De acuerdo a información proporcionada por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Chihuahua es el 
principal productor de alfalfa.

Buscan mejorar Buscan mejorar 
sector pecuariosector pecuario

Redacción
EL TIEMPO 

Durante una reunión en insta-
laciones del Patronato del Centro 
de Investigaciones Pecuarias del 
Estado de Sonora (Patrocipes), 
se presentó un proyecto denomi-
nado “Plan Integral de Desarrollo 
Ganadero para el Estado de So-
nora”, esto con el objetivo de au-
mentar la productividad. 

Según el organismo, la ganade-
ría es la actividad económica más 
importante para la mayoría de los 
municipios en el estado de Sonora. 
Sin embargo, muchos ganaderos 
enfrentan desafíos para aumentar 
su productividad y sus ingresos. La 
transferencia de tecnología es una 
herramienta valiosa para ayudar a 
los ganaderos a superar estos desa-
fíos y mejorar su competitividad en 
los mercados.

Señaló que se ha desarrollado 
una estrategia para alinear los es-
fuerzos tanto de los productores 
como del gobierno del estado y 
federal.

La propuesta pretende esta-
blecer una estrategia de coordi-
nación para la transferencia de 
tecnología, dedicada a la trans-

formación ganadera a través del 
fortalecimiento de las capacida-
des técnicas, organizacionales y 
financieras de los ganaderos del 
estado, con la finalidad de mejo-
rar la competitividad y la rentabi-
lidad sustentable de la ganadería 
sonorense.

Dicho proyecto tiene como po-
blación objetivo a pequeños, me-
dianos y grandes ganaderos, y del 
sector social del estado de Sono-
ra. Principalmente a los ganade-
ros que estén interesados en me-
jorar su producción y sus ingresos 
y que estén dispuestos a adoptar 
nuevas tecnologías.

Con el objetivo de buscar alternativas sustentables para los ganaderos Con el objetivo de buscar alternativas sustentables para los ganaderos 
de Sonora, autoridades y técnicos impartieron un taller sobre el “Nopal de Sonora, autoridades y técnicos impartieron un taller sobre el “Nopal 
Forrajero: Una Alternativa Sustentable para la Ganadería Sonorense”, Forrajero: Una Alternativa Sustentable para la Ganadería Sonorense”, 
cómo parte del programa La Unión en tu Rancho.cómo parte del programa La Unión en tu Rancho.
Señalaron que el nopal es frecuentemente utilizado como forraje en las Señalaron que el nopal es frecuentemente utilizado como forraje en las 
zonas áridas de México y el uso de esta cactácea en su variedad de for-zonas áridas de México y el uso de esta cactácea en su variedad de for-
rajero como alimento para los animales domésticos ha sido vital, sobre rajero como alimento para los animales domésticos ha sido vital, sobre 
todo en las regiones áridas del norte de la República.todo en las regiones áridas del norte de la República.
El fruto es altamente eficiente en el uso del agua, cuenta con una gran El fruto es altamente eficiente en el uso del agua, cuenta con una gran 
diversidad genética, tiene un amplio rango de adaptación a las condi-diversidad genética, tiene un amplio rango de adaptación a las condi-
ciones de clima y suelo y es un forraje de alta productividad.ciones de clima y suelo y es un forraje de alta productividad.

NOPAL FORRAJERO, ALTERNATIVA
DE ALIMENTO PARA EL GANADO 
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Tormenta tropical Ileana
deja gran daño en Sinaloa
En varios municipios 
fue implementado 
el Plan DN-III-E por 
soldados, quienes 
estuvieron auxiliando 
a los habitantes

Culiacán. Sectores inun-
dados, cortes de energía 
eléctrica y algunas fami-

lias en albergues dejó la tormenta 
tropical Ileana tras su paso por 
Sinaloa, provocando las mayores 
afectaciones al estado. A las 15:00 
horas, Ileana tocó tierra en las 
costas  de Ahome, Sinaloa.

En Guasave fueron reporta-
das al menos unas 500 viviendas 
inundadas en la ampliación Santa 
María, ubicada a un costado de la 
carretera, por lo que fue necesario 
realizar algunos cortes para des-
fogar el agua, y daños similares se 
registraron en las comunidades 
de Juan José Ríos y Ruiz Cortines. 

También fueron desalojadas 93 
vecinos y llevados a albergues.

Estos y otros poblados del mis-
mo municipio fueron evacuados 

por las autoridades, y llevados a 
los albergues de la zona para evi-

tar que sus habitantes permane-
cieran bajo el agua.

En Sinaloa municipio, se incre-
mentaron los niveles de los arro-
yos, al punto de desbordarse, por 
lo que los vecinos de los poblados 
cercanos a los mismos fueron lle-
vados a un lugar seguro por ele-
mentos de Protección Civil.

Más al norte, en Ahome, los 
daños fueron menores, pero aun 
así se registraron varios cortes de 
energía eléctrica, caída de árboles 
y algunas estructuras, especial-
mente en el puerto de Topolo-
bampo.

En todos estos municipios fue 
implementado el Plan DN-III-E 
por soldados, quienes estuvieron 
auxiliando a los habitantes en las 
comunidades inundadas, y tras-
ladándolos a los albergues.

Hasta el momento, de acuerdo 
con el reporte de las autoridades, 
al norte del estado no se han re-
portado decesos o personas le-
sionadas luego del paso de Ileana 
por la entidad.

En Guasave fueron reportadas al menos unas 500 viviendas inundadas en la ampliación Santa María.

Hasta 15 veces el PIB es el Hasta 15 veces el PIB es el 
costo del cambio climáticocosto del cambio climático

Ciudad de México. El cambio cli-
mático y fenómenos como la isla de 
calor en las ciudades representarán 
costos millonarios para el país.

Para el año 2100, los costos acu-
mulados para todo el país serían 
comparables a perder entre 2.5 
veces y hasta 11 veces el Producto 
Interno Bruto (PIB) actual de Mé-
xico, mientras que, en un escena-
rio de inacción ante el fenómeno, 
el impacto podría llegar hasta 15 
veces el PIB actual.

Esto, de acuerdo con estimacio-
nes hechas para el Banco de Mé-
xico por especialistas del Progra-
ma de Investigación en Cambio 
Climático (PINCC), de la UNAM, 
tomando en cuenta una tasa de 
descuento (indicador que permi-
te conocer el valor presente del 
dinero) de 1.5 por ciento.

En tanto, tan sólo en las zonas 

metropolitanas de la Ciudad de 
México, Guadalajara y Monterrey, 
durante la segunda década de 
este siglo, las pérdidas económi-
cas podrían rebasar los mil millo-
nes de dólares anuales.

“El cambio climático te afecta 
en todo y por eso es tan compli-
cado hacer estas proyecciones de 

cuánto te cuesta el fenómeno”, 
explica en entrevista Francisco 
Estrada, coordinador del progra-
ma que desarrolló el modelo Cli-
mrisk junto con la Universidad 
Libre de Ámsterdam, con el cual 
buscan llegar a los gobiernos, 
para incidir, con datos, en la toma 
de decisiones.

SIN YUNES, OPOSICIÓN 
NO TIENE LOS VOTOS 
PARA IMPUGNAR LEYES
Ciudad de México. Con la decisión Ciudad de México. Con la decisión 
del PAN de expulsar a Miguel Ángel del PAN de expulsar a Miguel Ángel 
Yunes Márquez del partido y del grupo Yunes Márquez del partido y del grupo 
parlamentario, la oposición pierde la parlamentario, la oposición pierde la 
posibilidad de presentar acciones de posibilidad de presentar acciones de 
inconstitucionalidad contra reformas inconstitucionalidad contra reformas 
aprobadas por la mayoría de Morena aprobadas por la mayoría de Morena 
y sus aliados en el Senado.y sus aliados en el Senado.
Las bancadas del PRI, PAN y MC Las bancadas del PRI, PAN y MC 
tenían justo los 43 votos requeridos tenían justo los 43 votos requeridos 
para acudir a ese recurso establecido para acudir a ese recurso establecido 
en el artículo 109 constitucional, que en el artículo 109 constitucional, que 
permite a una minoría parlamentaria permite a una minoría parlamentaria 
presentar un juicio ante la Suprema presentar un juicio ante la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
contra leyes federales o tratados inter-contra leyes federales o tratados inter-
nacionales que consideren violatorios nacionales que consideren violatorios 
de la Carta Magna.de la Carta Magna.
Además del voto de Yunes Márquez, Además del voto de Yunes Márquez, 
falta la decisión del senador Daniel falta la decisión del senador Daniel 
Barreda, de MC, quien provocó un Barreda, de MC, quien provocó un 
escándalo al no presentarse a la escándalo al no presentarse a la 
sesión del pasado martes, ya que sesión del pasado martes, ya que 
el coordinador emecista, Clemente el coordinador emecista, Clemente 
Castañeda, denunció desde tem-Castañeda, denunció desde tem-
prano y hasta la madrugada que prano y hasta la madrugada que 

estaba desaparecido y retenido bajo estaba desaparecido y retenido bajo 
acusaciones penales en Campeche.acusaciones penales en Campeche.
Al final, Barreda aclaró que debió Al final, Barreda aclaró que debió 
acompañar a su padre a una diligen-acompañar a su padre a una diligen-
cia judicial, pero fue el segundo voto cia judicial, pero fue el segundo voto 
que faltó a la oposición en la discusión que faltó a la oposición en la discusión 
de la reforma al Poder Judicial.de la reforma al Poder Judicial.
La primera vez que se acudió a la La primera vez que se acudió a la 
acción de inconstitucionalidad fue en acción de inconstitucionalidad fue en 
2007, cuando parte de senadores 2007, cuando parte de senadores 
del PRI y el PAN, junto con todos los del PRI y el PAN, junto con todos los 
del PRD, se inconformaron con la lla-del PRD, se inconformaron con la lla-
mada ley Televisa, que se había apro-mada ley Televisa, que se había apro-
bado a favor del consorcio televisivo bado a favor del consorcio televisivo 
a cambio de impulsar la campaña a cambio de impulsar la campaña 
presidencial de Felipe Calderón.presidencial de Felipe Calderón.
El 1º de junio de ese 2007, con el El 1º de junio de ese 2007, con el 
voto de ocho ministros, la SCJN voto de ocho ministros, la SCJN 
declaró inconstitucional esa ley, declaró inconstitucional esa ley, 
con el argumento de que violaba la con el argumento de que violaba la 
libertad de expresión, el derecho a la libertad de expresión, el derecho a la 
información y la libertad de prensa.información y la libertad de prensa.
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EN HAITÍ 

Al menos 24 muertos deja una
explosión de camión cisterna
Las víctimas 
intentaban recolectar 
el combustible que 
perdía el vehículo 

Puerto Príncipe., Al menos 24 
personas murieron y otras 
cuarenta resultaron heridas 

este sábado en el suroeste de Hai-
tí por la explosión de un camión 
cisterna accidentado, informó a 
la Afp Protección Civil.

Según testigos, la explosión 
ocurrió cuando las víctimas in-
tentaban recolectar el combusti-
ble que perdía el camión cisterna, 
luego de que éste se accidentó.

El jefe nacional de Protección 
Civil, Emmanuel Pierre, informó 
a la Afp que el saldo de muertos 
aumentó en las últimas horas de 
16 a 24.

Unas 19 personas con quemadu-
ras graves serán trasladadas a hos-

pitales especializados de Puerto 
Príncipe gracias a un vuelo organi-
zado por el Ministerio de Salud Pú-
blica y la ONG Médicos Sin Fronte-
ras (MSF), afirmó Pierre.

Sin embargo, hasta la noche del 
sábado solo habían sido evacua-
dos seis, precisó el funcionario.

Otras víctimas, que tuvieron el 
80 por ciento del cuerpo quema-
do, no pueden ser transportadas 
y deben ser atendidas en el hospi-
tal Sainte Thérèse, en Miragoâne, 
ciudad portuaria a unos 100 kiló-
metros de Puerto Príncipe.

El primer ministro interino, 
Garry Conille, convocó a una re-
unión de emergencia debido a la 
tragedia, agregó Pierre.

El 5 de septiembre, el secretario 
de Estado estadounidense, An-
tony Blinken, anunció una nueva 
partida de ayuda humanitaria por 
45 millones de dólares para Haití 
y pidió a otros países contribuir 
financieramente. Autoridades lamentaron los terribles hechos.

64 personas habrían fallecido en64 personas habrían fallecido en
un accidente de barco en Nigeriaun accidente de barco en Nigeria

Lagos., Al menos 64 personas 
habrían muerto tras el accidente 
de una barca en un río del estado 
de Zamfara, en el noroeste de Ni-
geria, informaron las autoridades 
locales.

El sábado por la mañana, una 
barca de madera que transporta-
ba a 70 granjeros zozobró cuando 
los trasladaba a través del río para 
llegar a sus tierras de cultivo cerca 
de la ciudad de Gummi.

Las autoridades locales movili-
zaron rápidamente a los residen-
tes para una operación de rescate 
y, al cabo de tres horas, sacaron 
del agua a seis supervivientes.

Las autoridades locales movili-
zaron rápidamente a los residen-
tes para una operación de rescate 
y, al cabo de tres horas, sacaron 
del agua a seis supervivientes.

“Es la segunda vez que se pro-
duce un incidente de este tipo en 
el área de gobierno local de Gum-

mi”, declaró Aminu Nuhu Falale, 
administrador local que dirigió 
las labores de rescate.

Añadió que los equipos de 
emergencia estaban intensifican-
do la búsqueda con la esperanza 
de encontrar más supervivientes.

Más de 900 agricultores depen-
den de cruzar el río a diario para 
acceder a sus tierras de cultivo, 
pero solo hay dos barcas dispo-
nibles, lo que a menudo provoca 
hacinamiento, dijo una autoridad 
local tradicional.

G7 CONDENA EL ENVÍO DE
MISILES  IRANÍES A RUSIA
Madrid,. Los ministros de Exte-Madrid,. Los ministros de Exte-
riores de los Estados miembro riores de los Estados miembro 
del G7 han condenado este del G7 han condenado este 
sábado en un comunicado con-sábado en un comunicado con-
junto la exportación de misiles junto la exportación de misiles 
balísticos iraníes con destino a balísticos iraníes con destino a 
Rusia, alertando del suministro Rusia, alertando del suministro 
continuado de armas por parte continuado de armas por parte 
de Teherán a Moscú “pese a de Teherán a Moscú “pese a 
los reiterados llamamientos los reiterados llamamientos 
internacionales para que deje internacionales para que deje 
de hacerlo”.de hacerlo”.
“Nosotros, los ministros de “Nosotros, los ministros de 
Asuntos Exteriores del G7 (Ca-Asuntos Exteriores del G7 (Ca-
nadá, Francia, Alemania, Italia, nadá, Francia, Alemania, Italia, 
Japón, Reino Unido y Estados Japón, Reino Unido y Estados 
Unidos) y el Alto Represent-Unidos) y el Alto Represent-
ante de la UE, condenamos en ante de la UE, condenamos en 
los términos más enérgicos los términos más enérgicos 
posibles la exportación por posibles la exportación por 
parte de Irán y la adquisición parte de Irán y la adquisición 
por parte de Rusia de misiles por parte de Rusia de misiles 
balísticos iraníes”, comienza el balísticos iraníes”, comienza el 
escrito.escrito.
Los firmantes de la nota han Los firmantes de la nota han 
alertado de que el desacato de alertado de que el desacato de 
las autoridades iraníes en este las autoridades iraníes en este 
contexto “representa una nueva contexto “representa una nueva 

escalada del apoyo militar iraní escalada del apoyo militar iraní 
a la guerra de agresión de Rusia a la guerra de agresión de Rusia 
contra Ucrania”, aseverando que contra Ucrania”, aseverando que 
“Rusia ha utilizado armamento “Rusia ha utilizado armamento 
iraní (…) para matar a civiles iraní (…) para matar a civiles 
ucranianos y atacar su infrae-ucranianos y atacar su infrae-
structura crítica”.structura crítica”.
Desde el G7 han reiterado que Desde el G7 han reiterado que 
“la agresión de Rusia constituye “la agresión de Rusia constituye 
una flagrante violación del una flagrante violación del 
Derecho Internacional” y han Derecho Internacional” y han 
instado a Irán a “cesar inmedi-instado a Irán a “cesar inmedi-
atamente todo apoyo a la guerra atamente todo apoyo a la guerra 
ilegal e injustificable de Rusia ilegal e injustificable de Rusia 
contra Ucrania y detener esas contra Ucrania y detener esas 
transferencias de misiles balísti-transferencias de misiles balísti-
cos, vehículos aéreos no tripu-cos, vehículos aéreos no tripu-
lados y tecnología relacionada, lados y tecnología relacionada, 
que constituyen una amenaza que constituyen una amenaza 
directa para el pueblo ucraniano directa para el pueblo ucraniano 
así como para la seguridad euro-así como para la seguridad euro-
pea e internacional en general”.pea e internacional en general”.
Asimismo, han lamentado que Asimismo, han lamentado que 
el “inaceptable” apoyo de Irán el “inaceptable” apoyo de Irán 
a la guerra “ilegal” de Rusia a la guerra “ilegal” de Rusia 
en Ucrania “socava aun más en Ucrania “socava aun más 
la seguridad mundial”, por lo la seguridad mundial”, por lo 
que se han comprometido a que se han comprometido a 
“exigir cuentas” a Teherán y a “exigir cuentas” a Teherán y a 
responder “con nuevas e impor-responder “con nuevas e impor-
tantes medidas”.tantes medidas”.
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México marca récord 
en sus exportaciones
El país ocupa el lugar 
número 9 en el mundo 
como vendedor a 
diferentes naciones, 
principalmente a EU y 
Canadá

Ciudad de México. La Se-
cretaría de Economía in-
formó que México rom-

pió su récord de exportaciones 
durante 2023 y logró ser el pri-
mer exportador en el mundo 
respecto a las fresas, cerveza, 
aguacate, jitomate y tractoca-
miones.

En cuanto a la exportación 
mundial, rompió récord al llegar 
a los 593,012 millones de dólares 
(mdd) y a los 508,186 mdd hacia 
Estados Unidos y Canadá, sus 

socios comerciales en el Tratado 
de Libre Comercio (T-MEC).

Principales sectores exporta-

dores 
México ocupa el lugar número 

9 en el mundo como exportador, 

y además de también haber obte-
nido el primer lugar mundial de 
fresas, cerveza, aguacate, jitoma-

te y tractocamiones, se encuentra 
en estos puestos:

4º lugar de vehículos pesados; 
azúcar, autopartes y dispositivos 
médicos; en estos dos últimos, 
tiene el primer lugar para Estados 
Unidos.  

60 lugar de vehículos ligeros y 
ganado vacuno. 

10º lugar en eléctrico y electró-
nico. 

“Contamos con 14 Tratados de 
Libre Comercio con 50 países y 
esto nos da acceso a 1,300 millo-
nes de consumidores potenciales 
en el mundo”, señala la Secretaría 
de Economía en su Balance Eco-
nómico 2024.

El puesto principal como socio 
comercial de México es de Esta-
dos Unidos con 475.2 miles de 
millones de dólares (MMDD); el 
segundo lugar es de China (con 
426.9 MMDD) y el tercero de Ca-
nadá (con 418.6 MMDD).

Respecto al T-MEC, éste representa el 30% del Producto Interno Bruto (PIB) en el mundo.

Consumo privado Consumo privado 
creció 9.1%: BBVAcreció 9.1%: BBVA

CIUDAD DE MÉXICO. El con-
sumo privado en los primeros 
ocho meses del año creció 9.1 por 
ciento frente a igual periodo de 
2023, dato que, si bien es positivo, 
también mostró una debilidad en 
comparación con la cifra registra-
da en el mismo lapso, señaló un 
análisis de BBVA Research.

De acuerdo con el Indicador 
de Consumo Big Data BBVA Re-
search, en agosto el gasto que 
realizaron los hogares de México 
mostró un aumento de 2.1 por 
ciento respecto a julio.

No obstante, entre enero y el 
octavo mes de 2024 la medición 
mostró un crecimiento de 9.1 por 
ciento, dato que fue menor en 2.3 
puntos porcentuales respecto a 
igual lapso del año anterior, dato 
que de acuerdo con los analistas 
muestra una atonía o debilidad.

“Anticipamos que la ralentiza-
ción de la masa salarial real, ante 
la menor creación de empleo en 
el sector industrial, extenderá la 

atonía del gasto privado este año”, 
señalaron.

Acotaron que de acuerdo con 
las cifras del IMSS, el número de 
trabajadores afiliados a esta insti-
tución reportó una variación inte-
ranual promedio de 8.0 por cien-
to en los primeros ocho meses de 
2024, dato que se tradujo en una 
baja de 1.7 puntos porcentuales 
respecto a la registrada en el mis-
mo periodo del año previo.

El dato fue menor en 2.3 puntos porcentuales respecto a igual lapso del año 
anterior.

EU FIJA FUERTES ALZAS 
DE ARANCELES A CHINA
Nueva York. El gobierno de Estados Nueva York. El gobierno de Estados 
Unidos fijó fuertes alzas de los Unidos fijó fuertes alzas de los 
aranceles a las importaciones chi-aranceles a las importaciones chi-
nas, incluido un derecho de 100 por nas, incluido un derecho de 100 por 
ciento sobre los vehículos eléctricos ciento sobre los vehículos eléctricos 
(VE) para reforzar la protección de (VE) para reforzar la protección de 
las industrias nacionales estratégi-las industrias nacionales estratégi-
cas frente al exceso de capacidad cas frente al exceso de capacidad 
de producción de China impulsado de producción de China impulsado 
por el Estado.por el Estado.
La oficina del Representante Com-La oficina del Representante Com-
ercial estadunidense (USTR, por sus ercial estadunidense (USTR, por sus 
siglas en inglés) dijo que muchos de siglas en inglés) dijo que muchos de 
los aranceles, incluido un derecho los aranceles, incluido un derecho 
de 100 por ciento sobre los VE de 100 por ciento sobre los VE 
chinos, 50 por ciento sobre las chinos, 50 por ciento sobre las 
células solares y 25 por ciento sobre células solares y 25 por ciento sobre 

el acero, el aluminio, las baterías de el acero, el aluminio, las baterías de 
VE y minerales clave, entrarán en VE y minerales clave, entrarán en 
vigor el 27 de septiembre.vigor el 27 de septiembre.
La decisión, mostró un arancel de La decisión, mostró un arancel de 
50 por ciento sobre los semicon-50 por ciento sobre los semicon-
ductores chinos, que ahora incluyen ductores chinos, que ahora incluyen 
dos nuevas categorías -el polisilicio dos nuevas categorías -el polisilicio 
utilizado en paneles solares y las utilizado en paneles solares y las 
obleas de silicio- a partir de 2025.obleas de silicio- a partir de 2025.
Los ajustes a los aranceles punitivos Los ajustes a los aranceles punitivos 
de la “Sección 301” sobre bienes de la “Sección 301” sobre bienes 
por valor de 18 mil millones de por valor de 18 mil millones de 
dólares anunciados en mayo por dólares anunciados en mayo por 
el presidente Joe Biden fueron el presidente Joe Biden fueron 
mínimos y desoyeron las peticiones mínimos y desoyeron las peticiones 
de la industria automotriz de rebajar de la industria automotriz de rebajar 
los aranceles sobre el grafito y los los aranceles sobre el grafito y los 
minerales críticos necesarios para minerales críticos necesarios para 
la producción de baterías de VE, la producción de baterías de VE, 
porque siguen dependiendo de-porque siguen dependiendo de-
masiado de los suministros chinos.masiado de los suministros chinos.



¿SABÍAS QUÉ?¿SABÍAS QUÉ?
Don Omar es el cantante con mayor Don Omar es el cantante con mayor 
talento y versatilidad que ha existido talento y versatilidad que ha existido 
en el Reggaetón con un repertorio en el Reggaetón con un repertorio 
musical lleno de clásicos que van musical lleno de clásicos que van 

más allá de los años y siguen siendo más allá de los años y siguen siendo 
escuchados por muchos, siendo escuchados por muchos, siendo 

‘Angelito’ un éxito del género, una ‘Angelito’ un éxito del género, una 
canción con un gran mensaje.canción con un gran mensaje.
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MANUEL GRIJALVA

ETCÉTERAETCÉTERA

La brújula siempre apunta al norte, pero no siempre es el 
mejor camino a seguir… Muy sorprendido me han deja-
do los cantantes Charlie Zaa y Pancho Barraza y es que 

nos han regalado un bellísima colaboración, éste lleva por tí-
tulo ‘Mi otro yo’, tema en que los artistas exploran las compleji-
dades del amor y las relaciones, canción trata de los sacrificios 
y las renuncias que hacemos para mantener viva una relación, 
aunque a veces nada parece ser suficiente y surgen conflictos 
que amenazan con fracturarla… en ‘Mi otro yo’ los reconoci-
dos cantantes nos invitan a una profunda reflexión sobre el 
perdón y la importancia de valorar el esfuerzo de cambio que 
puede hacer una pareja para mantener el amor… con historias 
de vida marcadas por desafíos, se muestran como ejemplos de 
transformación personal en búsqueda de una mejor versión 
de sí mismos para su pareja, convirtiéndose este tema en un 
himno para quienes luchan por salvar sus relaciones, enfati-
zando que ninguna crisis tiene el poder de destruir un matri-
monio si se trabaja en conjunto… Pensar que no eres mejor 
que nadie ya te hace mejor que muchos… Estamos ya en el 
día número 16 del mes número 9 de este 2024, faltándonos tan 
solo 3 meses y 14 días para que el 2025 llegue a nuestras vidas 
y tan solo 26 días para que el 12 de octubre podamos bailar y 
disfrutar de las canciones de ‘Tropicalismo Apache’ y de ‘Los 
Sonoreños del Compa Tico’, bailongo de corte popular con el 
que estaremos celebrando a lo grande y 
como se debe el tan esperado ‘Día de la 
Raza’, así y como lo hicimos el pasado 15 
de septiembre al dar el grito de indepen-
dencia número 214… para que ningún 
amante de los bailes populares se quede 
a ir a disfrutar del espectáculo musical 
de todas las agrupaciones que en el ‘bai-
le de la raza’ se presentarán es que la pri-
mer remesa de boletos se han puesto en 
la venta en los lugares acostumbrados a 
tan solo 200 pesos, acabándose estos aumentaran un poquito 
su valor, ¡recuerden que son más baratos los boletos en pre-
venta!... Para no dejar arrepentimientos en el futuro hay que 
vivir el presente actuando de manera decidida… Son 7 las ca-
tegorías en las que Junior H ha sido nominado en los ‘Premios 
Billboard de la Música Latina 2024’, ceremonia que se llevará 
a cabo el próximo domingo 20 de octubre, premiación que 
tendrá lugar en la ciudad de Miami, Florida, Estados Unidos y 
que podrá ser vista a través de la señal de Telemundo… en esta 
misma entrega de premios Peso Pluma compite por 15 galar-
dones, mientras que los de ‘Fuerza Regida’ fueron nominados 
en 8 categorías... será hasta dentro de 34 días cuando sabre-
mos quien de todos ellos se alzó como el gran ganador de esta 
contienda musical… Mientras esperamos cosas en la vida, la 
vida se nos va… Fidel Castro ha sorprendido a sus seguidores 
al revelar que en un futuro no muy lejano se quiere entregar 
por completo a Dios, eso al convertirse en Cristiano, razón por 
la que dice casi no ‘pistea’, asegurando que tampoco se droga, 
de ser eso cierto debería de ser ejemplo de algunos músicos 
que se aprovechan de sus trabajos para agarrar la borrachera 
todos los días de la semana, descuidando y olvidándose de sus 
familiares, siendo el comportamiento del vocalista de ‘Marca 
Registrada’ mucho muy diferente a los integrantes de grupo 
‘Firme’ y otras agrupaciones que solo suben al escenario dan-
do muy mala impresión al enfiestarse al tomar de esa ‘agua 
que ataranta’… Seamos sabios como el silencio, fuertes como 
el viento y útiles como la luz… Etcétera…

Fidel Castro.

Cantan juntos Charlie
Zaa y Pancho Barraza

Renace Don Omar
al vencer el cáncer
El intérprete de ‘Dile’ 
agradece a Dios por 
haberlo sanado

Manuel Grijalva
El Tiempo

Van a cumplirse ya 4 meses de 
que Don Omar sorprendió a 
sus millones de seguidores al 

dar a conocer que había sido diag-
nosticado con cáncer de pulmón, 
es porque de forma inmediata y 
oportuna fue operado para extirpar 
dicho tumor que hoy en día disfru-
ta de una excelente salud.

Tras vencer esta enfermedad el 
cantautor puertorriqueño, de 46 
años agradece a Dios por mante-
nerlo con vida y en compañía de 
todos sus seres queridos, Raúl de 

Molina fue el primero en dar a co-
nocer en el programa ‘El Gordo y 
La Flaca’ la noticia de que a Don 
Omar le habían extirpado el riñón 
izquierdo.

Es el intérprete de ‘Guaya guaya’ 
quien dice que la vida le dio la peor 
lección, pues dice, cree este mal es 
un ‘castigo’ por haber abandonado 
a su padre cuando la misma enfer-
medad se lo llevó, por lo que temía 
pasar el resto de su vida enfermo, 
gracias a Dios un milagro que lo 
sacó adelante, es debido a que se 
atendió a tiempo es que pudo ven-
cer tan maligno mal.

Asegura Don Omar que el tumor 
que puso en riesgo su existen-
cia media dos milímetros, por lo 

que el haberse librado 
de tan terrible mal 

es un verdadero 

milagro, - pues dice, - sigue en este 
mundo sin haber recibido quimio-
terapias y radiaciones, además de 
que no tuvo que cambiar su dieta, 
revelando que lo que sucedió con 
él es un verdadero milagro, por lo 
que le agradece a Dios por dejarlo 
seguir con vida.

Actualmente William Omar Lan-
drón Rivera, - nombre de pila de 
Don Omar, - recorre Estados Uni-
dos con la gira llamada ‘Back to 
Reggaetón’, es tras haber vencido el 
cáncer que lo puso en peligro que 
él asegura: “Soy un nuevo William 
Omar que ve todo distinto en la ca-
rrera de Don Omar. Las situaciones 
que pasé no cambiaron mi forma 
de ser sino mi forma de reaccionar 
ante las situaciones. Sonará loco, 
pero es de las mejores cosas que me 
han pasado”.
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Suma Barcelona cinco
victorias consecutivas
Con doblete de un 
brillante Lamine 
Yamal, el Barça se 
impuso 1-4 de visita al 
Girona

Barcelona. Lamine Yamal se 
despachó con un doblete 
en un lapso de siete minu-

tos y el Barcelona aplastó 4-1 a 
Girona para confirmarse como el 
líder con paso perfecto de cinco 
victorias en LaLiga.

Yamal abrió la cuenta después 
de recuperar el balón en una sa-
lida de David López y definir con 
un zurdazo arriba frente al arque-
ro argentino Paulo Gazzaniga a 
los 30 minutos.

La joya azulgrana de 17 años ce-
lebró su primer doblete del curso 
a los 37. Después de aprovechar 
un rechace que quedó en el borde 
del área, Yama remató de zurda 
con clase rumbo a las redes.

Dani Olmo se encargó del ter-
cer tanto azulgrana tras la rea-
nudación — su tercero en igual 
cantidad de partidos tras llegar 

procedente del Leipzig — con 
un derechazo cruzado tras reci-
bir pase en profundidad de Jules 
Kounde.

Pedir se unió a los goleadores 
después de recibir un pase filtra-
do de Marc Casadó. Al entrar al 
área, Pedri se quitó Gazzaniga y 

definió con un tiro de zurda con 
el marco abierto a los 64.

Christian Stuani hizo el tanto 
de la honra para los anfitriones 
después de rematar desde el co-
razón del área una diagonal de 
Portu a los 80. Fue la 28va diana 
del atacante uruguayo saliendo 
de cambio.

El Barça hilvanó la quinta victo-
ria para consolidar el liderato con 
15 unidades. Fue su segunda go-
leada, luego del 7-0 que le propi-
nó a Valladolid en el partido pre-
vio a la pausa por la fecha FIFA.

Los azulgranas sacan cuatro pun-
tos de diferencia al campeón de-
fensor Real Madrid, que el sábado 
venció 2-0 a la Real Sociedad.

Girona sufrió su segundo revés 
para quedarse en la sexta posi-
ción con siete unidades. En el 
descuento de la primera mitad, 
el árbitro Alejandro Muñiz corri-
gió la marcación de un penal a su 
favor tras la revisión del VAR, para 
quitarles la oportunidad de mar-
car previo al descanso.

El Barcelona alargó su paso victorioso en el arranque de la temporada.El Barcelona alargó su paso victorioso en el arranque de la temporada.

Arsenal gana el derbi Arsenal gana el derbi 
del Norte de Londresdel Norte de Londres

Londres. El Arsenal se impuso 
en su visita al Tottenham (1-0) en 
el derbi del norte de Londres, este 
domingo gracias a un gol de Ga-
briel, lo que le permite situarse en 
el segundo puesto y seguir a dos 
puntos del líder Manchester City, 
su próximo rival en la Premier 
League.

El defensa brasileño remató de 
cabeza en un saque de esquina 
lanzado por Bukayo Saka (minuto 
64), que dio así su cuarta asisten-
cia en las mismas jornadas dispu-
tadas en esta Premier League.

En la clasificación, el Arsenal 
(2º, 10 puntos) sigue por lo tanto 
a dos unidades del Manchester 
City (1º, 12), a cuyo estadio se des-
plazará el domingo de la próxima 
semana, y queda con un punto de 

ventaja sobre el Liverpool (3º, 9 
puntos), que el sábado fue derro-
tado en casa por el Nottingham 

Forest (9º).
Antes de ir al Etihad Stadium para 

la quinta jornada del campeonato 

inglés, el Arsenal visitará Bérgamo 
el jueves para medirse al Atalanta 
italiano en su estreno en la nueva 
temporada de la reformada Cham-
pions League europea.

El triunfo de este domingo es el 
primero para los ‘Gunners’ desde 
que esta semana se anunció la re-
novación “con un contrato a largo 

plazo” de su entrenador español 
Mikel Arteta.

El triunfo en el campo de los 
‘Spurs’ fue especialmente merito-
rio ya que el Arsenal llegaba con 
la baja de dos piezas clave de su 
plantel, el capitán Martin Odega-
ard (lesionado) y el volante defen-
sivo Declan Rice (suspendido).
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Encuentran hielera
con restos humanos 
Hasta el momento 
se desconoce la 
identidad de la víctima 

Dayan Lagarda
El Tiempo 

La mañana de este sábado 
31 de agosto, Ciudad Obre-
gón amaneció con un fuer-

te despliegue de seguridad en la 
calle Chihuahua, entre Morelos 
y Yaqui, en la zona norte de la 
ciudad.

Autoridades locales, junto con 
personal del 60 Batallón Militar, la 
Guardia Nacional, y elementos de 
la Policía Municipal y Estatal, acu-
dieron al lugar tras el hallazgo de 
una hielera que aparentemente 
contenía restos humanos.

El hallazgo se realizó en la ban-
queta del lado oriente de la calle, 
donde una patrulla fue estaciona-
da para asegurar la escena mien-
tras se acordonaba el área.

Personal de Periciales de la 
Fiscalía General de Justicia del 
Estado (FGJE) se encargó de in-
cautar la hielera, mientras los 
investigadores realizaban su tra-

bajo en el lugar.
Además, se encontró un men-

saje en una hoja, aunque su con-
tenido no ha sido revelado por las 
autoridades.

Este es el segundo caso de este 
tipo en los últimos meses, tras el 
hallazgo de una hielera similar 
en julio, a espaldas del teatro del 
ITSON.

El incidente ha causado con-
moción entre los residentes de 
la zona, quienes observaban 
desde sus hogares cómo las au-
toridades trabajaban para escla-
recer los hechos.

Las investigaciones continúan, 
y se espera que las autoridades 
proporcionen más información 
en los próximos días.

Intensa movilización policíaca se generó tras este hallazgo.

Vinculado a procesoVinculado a proceso
por homicidio infantilpor homicidio infantil

Redacción 
El Tiempo 

Vinculado a proceso y en pri-
sión preventiva justificada se en-
cuentra Luis Adrián “N” debido 
a su probable responsabilidad 
por el delito de homicidio infan-
til, acto cometido en perjuicio de 
su propio hijo, un lactante de 4 
meses de edad.

La carpeta de investigación 
iniciada por la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Sonora 
(FGJES) establece que el menor 

fue recibido en un nosocomio 
local, donde perdió la vida el 26 
de agosto de 2024.

Tras esto, se iniciaron las inves-
tigaciones correspondientes y el 
dictamen médico de necropsia 
demostró que el menor presen-
taba al menos 16 lesiones. De 
igual forma, se concluyó que el 
menor murió de forma violen-
ta, presentando una hemorragia 
cerebral y el síndrome del niño 
sacudido y policontundido.

Como hipótesis del caso, se 
asentó que el imputado se en-

contraba al cuidado del menor 
de edad en su vivienda, ubicada 
en la colonia Amapolas, en Her-
mosillo, Sonora, cuando infligió 
maltrato físico al menor al sa-
cudirlo con la fuerza necesaria 
para ocasionarle una hemorra-
gia cerebral que derivó en su 
muerte.

Lo anterior, se acreditó con 
medios de prueba científicos 
y testimoniales ante el Juez 
de Control, quien determinó 
procedente vincularlo a pro-
ceso ante el caudal probatorio 

presentado por esta repre-
sentación social, imponiendo 
además la prisión preventiva 
justificada como medida cau-
telar, por lo que Luis Adrián 
“N” ya se encuentra en un 
Centro de Reinserción Social 
(Cereso). La Fiscalía General de 

Justicia del Estado de Sonora 
(FGJES) realizará las investiga-
ciones complementarias a fin 
de lograr que el señalado sea 
sentenciado conforme a lo que 
dicta la ley, con una pena ejem-
plar dada la naturaleza de este 
proditorio delito.

Tirotean vivienda en
la colonia Beltrones
Afortunadamente no 
se presentó ninguna 
persona lesionada

Redacción 
EL Tiempo 

Daños en la fachada pre-
sentó una vivienda de 
la colonia Beltrones, 

luego de que al menos un su-
jeto desconocido abriera fuego 
en su contra, la tarde de este 
sábado.

Este nuevo hecho violento se 
dio en contra de una vivienda 
ubicada por las calles Ciprés entre 
Cocotero y Ciruelo, al nororiente 
de Ciudad Obregón, cerca de las 
18:40 horas.

El sitio de inmediato se vio 
colmado por unidades y ele-
mentos de las diferentes cor-
poraciones.

A simple vista se percataron que 
sobre el suelo había varios cas-
quillos percutidos y que el portón 
de la casa presentaba varios im-
pactos de bala.

Inicialmente se temía que hu-
biera personas sin vidas en el 

interior del inmueble, pero afor-
tunadamente, madre e hija se en-
contraban a salvo.

Sobre el o los responsables ma-
nifestaron desconocer caracte-
rísticas, ya que al momento de 
la agresión se encontraban en la 

parte posterior del domicilio.  
En la escena, personal de Ser-

vicios Periciales de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado (FGJE) 
localizó nueve casquillos percuti-
dos de arma corta, calibre nueve 
milímetros.

Intensa movilización generó el ataque.

Tráiler choca con un Tráiler choca con un 
auto por la calle Baseauto por la calle Base

Dayan Lagarda
El Tiempo 

Alrededor de las 12:40 horas 
de este sábado, se registró un 
accidente vehicular entre dos 
unidades sobre la calle Base 
en el tramo del campo 29 a Ba-
cum, donde afortunadamente 
no hubo lesionados.

Las unidades participantes 
fueron un Nissan March color 
blanco y un tráiler de carga de 
la empresa Cayenne Express, 
ambos circulaban de oriente 
a poniente por dicha vialidad, 
pero la pequeña unidad inva-
dió el carril por el que venía el 
de carga pesada, golpeándolo 

así por alcance y aventándolo 
varios metros.

Tanto el tráiler como el otro 
vehículo quedaron con daños 
materiales, siendo este último el 
que más los resintió, siendo tras-
ladado en una grúa.

Fue la Policía Municipal de Ba-
cum quien se encargó de acudir 
al llamado para apoyar en temas 
de tránsito y hacer el deslinde de 
responsabilidades entre los con-
ductores, ambos hombres.

Cabe destacar que en días an-
teriores ya se había registrado un 
choque en ese mismo tramo, por 
lo que las autoridades están al 
pendiente de cualquier percan-
ce que pase en la zona. El accidente dejó elevados daños materiales.

Destruyen 5 vehículos
con blindaje artesanal
También, 312 
máquinas 
tragamonedas e 
incineran más de una 
tonelada de droga

Redacción
EL TIEMPO

La Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) a través de 
la Fiscalía Especializada de 

Control Regional (FECOR) en su 
Fiscalía Federal en Sonora, en 
coordinación con elementos de 
la Guardia Nacional (GN), Sede-
na, PESP y elementos de la Policía 
Federal Ministerial, incineró 950 

kilos 174 gramos 500 miligramos 
de narcóticos y 256 litros 980 mi-
lilitros de metanfetamina líquida; 
además, destruyó cinco vehículos 
con blindaje artesanal y 312 má-

quinas tragamonedas.
En el lugar, fueron incinerados 

288 kilos 933 gramos 810 mili-
gramos de marihuana, 453 kilos 
352 gramos 190 gramos de me-

tanfetamina, 181 kilos 747 gra-
mos 600 miligramos de cocaína, 
19 kilos 554 gramos 300 miligra-
mos de heroína, seis kilos 533 
gramos 600 miligramos de fen-
tanilo en polvo, 583 mil 943 
pastillas de fentanilo, 256 litros 
980 mililitros de metanfetamina 
líquida, 222 pastillas psicotrópi-
cas, ocho plantas de marihuana 
y seis cigarros de marihuana.

Además, fueron destruidos 312 
máquinas tragamonedas, cinco 
vehículos con blindaje artesanal 
conocidos como ‘monstruos’, 
para dar cumplimiento al Progra-
ma Destino de Bienes y Objetos 
del Delito, dispuesto en el Códi-
go Nacional de Procedimientos 
Penales, el cual establece la des-
trucción de los objetos que son 

instrumentos del delito.
Los narcóticos, vehículos y má-

quinas tragamonedas que fueron 
destruidos en la ciudad de Her-
mosillo, estaban relacionados 
con 110 carpetas de investigación 
radicadas por diversos delitos en 
sus distintas modalidades que 
fueron asegurados en operativos 
realizados en Sonora, por parte de 
la FGR, Sedena, GN, Semar, PESP 
y Policía Municipal.

El evento de incineración lo 
encabezó el Fiscal Federal en el 
Estado de Sonora y autoridades 
de los tres niveles de Gobierno, 
así como del Órgano Interno de 
Control de la FGR, quien supervi-
só que el proceso se llevara a cabo 
en términos de la normatividad 
aplicable en la materia.

Con estas acciones la FGR cum-
ple con el objetivo de darle desti-
no final a todo tipo de productos 
y materiales ilícitos decomisado 
por elementos de los tres niveles 
de gobierno.

La Fiscalía General de la Re-
pública, invita a la ciudadanía 
Sonorense, a que denuncie de 
manera anónima los delitos del 
orden federal, al teléfono 6622-
89-70-45 de la Ventanilla Única 
de Atención.

Los narcóticos, vehículos y máquinas tragamonedas 
que fueron destruidos en la ciudad de Hermosillo.

Acribillan a dos
en la Beltrones
Una persona perdió la 
vida y una más quedó 
lesionada 

Francisco Romero
El Tiempo 

Una persona sin vida y una 
más lesionadas fue el re-
sultado de un ataque ar-

mado registrado la noche de este 
sábado en la colonia Beltrones.

La agresión se registró cerca de 
las 20:40 horas por la calle Palma 
Areca entre Alerce y Almendro, al 

nororiente de Ciudad Obregón.
Quien perdiera la vida fue iden-

tificado como Jesús Ramón T., de 
34 años, mientras que la persona 
lesionada lleva por nombre Luis 
Gustavo V. M., de 25 años.

De acuerdo con versiones en 
el lugar, se encontraban en la 
banqueta junto a una tienda de 
abarrotes, cuando llegó un vehí-
culo con gente armada que abrió 
fuego en su contra, para después 
darse a la fuga.

Al sitio arribó una unidad de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), cuyos ocupantes, con 
la premura del caso, los subieron 

al vehículo oficial 0858322 y los 
llevaron al área de urgencias del 
Hospital IMSS Bienestar.

A pesar de la rápida moviliza-
ción, una de las víctimas perdió 
la vida a consecuencia de las he-
ridas sufridas.

A simple vista, en la fachada de 
la tienda de abarrotes se pudieron 
apreciar al menos cinco impactos 
de bala.

En la escena, personal de Ser-
vicios Periciales de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado (FGJE) 
se encargó del levantamiento de 
toda evidencia relacionada con la 
agresión.

Capturan a probable responsableCapturan a probable responsable
de atropellar a menor en Cajemede atropellar a menor en Cajeme

Redacción
El Tiempo 

Elementos de la Agencia Mi-
nisterial de Investigación Cri-
minal (AMIC) ejecutaron una 
orden de aprehensión en contra 
de Lilian Adriana “N”, de 29 años 
de edad, por su probable res-
ponsabilidad de los delitos de 
lesiones por culpa con motivo 
de tránsito de vehículos y aban-
dono de personas.

De acuerdo con la investiga-
ción efectuada por el Ministerio 

Público, se determinó que la de-
tenida es la probable responsa-
ble de los delitos mencionados, 
los cuales tuvieron lugar el pasa-
do 10 de septiembre en las calles 
Colonial y Jesús García de Ciu-
dad Obregón en el municipio de 
Cajeme, Sonora.

En dichas circunstancias, Li-
lian Adriana “N” realizó una ma-
niobra a bordo de un automóvil 
sin tomar en cuenta las debidas 
precauciones, situación que de-
rivó en el atropellamiento de 
una menor de edad cuando cru-

zaba una calle.
Tras esto, se presume que la 

detenida abandonó en el lugar 
a la víctima, retirándose en su 
automóvil, por lo que se inicia-
ron las investigaciones, mismas 
que llevaron al establecimiento 
de la identidad de la probable 
responsable y se solicitó la co-
rrespondiente orden de apre-
hensión por parte del Agente del 
Ministerio Público.

Dicho mandato judicial de 
captura fue cumplimentado por 
elementos de la Agencia Minis-

terial de Investigación Criminal 
(AMIC), quienes pusieron a la de-
tenida a disposición de la autori-

dad correspondiente a fin de que 
se inicien las audiencias que la ley 
demanda.
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‘Levantan’ a pareja
en Nueva Esperanza
El hecho generó 
intensa movilización 
de los 3 niveles 
de Gobierno, sin 
embargo, no dieron 
con los responsables 

Francisco Romero 
El Tiempo 

Con lujo de violencia, dos 
personas fueron priva-
das de la libertad en una 

tienda de abarrotes de la colonia 
Nueva Esperanza, la noche de 
este sábado.

El violento episodio tuvo lugar 
por la calle Juan Escutia entre 
Agibampo y Topolobampo, alre-
dedor de las 20:20 horas, en la Co-
misaría de Esperanza.

Trascendió que al estableci-
miento denominado Abarrotes 
Adilene llegó una mujer y un 
hombre a realizar unas com-

pras.
Detrás de ellos ingresaron va-

rias personas vestidas de negro y 
en poder de armas largas, quie-
nes realizaron varios disparos 
dentro del local.

Posteriormente, por la fuerza 
sacaron a la pareja y la subieron 

a un vehículo, para después reti-
rarse sin ser detectados.

De inmediato se solicitó la 
presencia de las autoridades, 
quienes al arribar se percataron 
que el piso del establecimiento 
presentaba daños a causa de los 
disparos.  

Asimismo, se encontraron es-
parcidos sobre el suelo al me-
nos tres casquillos percutidos 
de arma larga, al parecer calibre 
de 7.62x.39 milímetros, para las 
comúnmente conocidas como 
‘cuerno de chivo’.

El área fue acordonada mien-
tras que personal de Servicios 
Periciales procesaba la zona en 
busca de toda evidencia.

Hasta el momento se desco-
noce el paradero de la pareja 
‘levantada’.

Hasta el momento se desconoce el paradero de las víctimas.

Sentenciado a 2 añosSentenciado a 2 años
y 3 meses por despojoy 3 meses por despojo

Redacción 
El Tiempo 

Con base en las sólidas pruebas 
recabadas a lo largo de diversos 
actos de investigación, la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 
Sonora (FGJES) acreditó en los tri-
bunales la responsabilidad de Ra-
fael “N”, de 45 años, en el delito de 
despojo, por lo que se le impuso 
una sentencia condenatoria de 2 
años y 3 meses de prisión.

Los hechos ocurrieron el 27 de 

marzo de 2023, cuando el sujeto, 
sin derecho y mediante actos de 
violencia sobre las cosas, cambió 
las chapas, candados y cerradu-
ras de la puerta principal de una 
vivienda ubicada en la calle Cali-
fornia, entre Segunda y Tercera, 
en la colonia Deportiva, en Navo-
joa, Sonora.

Las víctimas, Alejandrina “N”, 
de 47 años, y José Alonso “N”, 
de 50, acreditaron la propiedad 
del inmueble con una escritura 
pública fechada el 3 de junio de 

2009, que formalizaba el contra-
to de compraventa del bien in-
mueble.

Derivado de estas acciones, 
Rafael “N” causó un detrimento 
en el patrimonio de los afecta-
dos al ocupar de manera ilícita 
un bien inmueble ajeno, ac-
tuando sobre un derecho que 
no le correspondía. Como re-
sultado, se ejerció acción penal 
en su contra, culminando en la 
sentencia condenatoria.

Con esta resolución judicial, 

que garantiza justicia para las 
víctimas, la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de Sonora 
(FGJES) reafirma su compromiso 
de investigar, detener y llevar ante 

los tribunales a quienes cometan 
delitos que afecten el patrimonio 
de las personas, para hacer valer 
el estado de derecho y evitar la 
impunidad.
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DE INICIO, mi 
profunda gra-
titud a quie-

nes sumaron sus ora-
ciones por la sanidad 
y el bienestar de este 
comunicador, tras re-
pentino y serio que-
branto de salud que 
me mantuvo más de 
cinco semanas inacti-

vo y casi tres, internado en el Hospital de Es-
pecialidades del Instituto Mexicano del Segu-
ro Social, “Luis Donaldo Colosio”, donde el 
médico gastro-proctologo, José Ángel Hurta-
do Guzmán y un gran equipo humano de ci-
rujanos residentes, anestesiólogos y enfer-
meras me sometieron a prolongada y exitosa 
cirugía, gracias al bendito hacedor, y poco a 
poco ha llegado mi restablecimiento. Mil gra-
cias a todos. Dios padre los bendiga por siem-
pre…RETOMANDO lo nuestro, pues este día 
concluye la administración 2021-2024 e ini-
cia la 2024-2027, con Carlos Javier Lamarque 
Cano al frente, quien pasará a los heraldos de 
la historia como el único alcalde con tres pe-
ríodos presidenciales en Cajeme. Mientras 
que en San Ignacio Río Muerto lo hará el doc-
tor Abel González Ambriz, que este lunes re-
pite frente a los bártulos del vecino munici-
pio costero. En cuanto, al tema de seguridad 
pública, tenemos que contra viento y marea 
al menos aquí hubo sensible disminución de 
homicidios dolosos. Hay que reconocer que 
las corporaciones e instituciones armadas 
han cumplido los objetivos de restablecer el 
orden y la paz, aunque no en la medida de-
seada, pero al menos las estadísticas reflejan 
un panorama más alentador en compara-
ción al inicio de la administración que hoy 
culmina. Y, es de 17 y poco más de veinte ase-
sinatos que se perpetraron en el mes de agos-
to en comparación a los 84 que ocurrieron en 

octubre 2022 existe 
considerable diferen-
cia. Para nadie es un 
secreto que la tenden-
cia comenzó a decre-
cer paulatinamente, 
cuando por momen-
tos se antojaba com-
plicado que así suce-
diera. Sin embargo, el 
tenor de los aconteci-

mientos han estado marcando la pauta para 
ahora sí decir que existe importante progreso 
en la restauración de la serenidad. Hay que 
decir que los crímenes no han cesado en su 
totalidad. Uno de los más impactantes que-
dó al descubierto este fin de semana en un 
domicilio de la colonia Villa Itson, donde fue 
hallada sin vida una joven de 22 años con al 
menos un impacto de bala en la cabeza. El 
asunto está en manos de la Agencia Ministe-
rial de Investigación Criminal (AMIC) que 
todavía dirige Víctor Hugo Córdova Monta-
ño, pero seguramente que las pesquisas son 
encabezadas por alguna célula investigadora 
que continuamente arriban de la ciudad ca-
pital por indicaciones del fiscal Gustavo Salas 
Chávez… POR CIERTO, que estos grupos es-
peciales de la Fiscalía General de Justicia del 
Estado de Sonora (FGJES) durante el mes de 
agosto encarcelaron a cinco agentes de la Po-
licía Municipal por diversos delitos graves, 
tres de ellos por secuestro y dos 
más por homicidio y según ha 
trascendido existen otros gen-
darmes en la mira- Están acusa-
dos de privación ilegal de la liber-
tad y posible extorsión y lo que 
más resulte en las indagaciones. 
Seguramente que de ello está 
bien enterado el Capitán de Na-
vío de Marina, Claudio Cruz Her-
nández, comisario de policía, 
quien debe estar coadyuvando con las ins-
tancias investigadoras, porque se trata de un 
hecho del suyo grave que, en su momento 
podría ventilarse públicamente, en virtud de 
que no se puede pasar por alto las pillerías 
que son cometidas por quienes aprovechan-
do no solo el uniforme, la charola y el arma de 
cargo, sino hasta los vehículos de la corpora-
ción agravian a ciudadanos de bien, ante 
desmedida ambición de embolsarse dinero 
fácil, según ellos con la falsa idea de que los 
afectados por temor deciden no denunciar, 
pero en este caso sí hubo querella, pese a que 
hayan tratado de sembrar miedo y zozobra 
entre sus víctimas que, con mucho sacrificio 
hacen sus ahorros y adquieren bienes para 
que estos trúhanes los despojan con suma 
facilidad y busquen quedar al amparo de la 
impunidad, pero al menos en este asunto se 
antoja difícil que no vayan a ser alcanzados 
por el brazo de la justicia en cualquier mo-
mento, solo es cuestión de que el Ministerio 

Público avance con su labor de campo y haga 
un acopio de pruebas que le permitan solici-
tar a un Juez de Control el ejercicio de la ac-
ción penal y así tengan que enfrentar la justi-
cia por delinquir valiéndose de su fuero, pero, 
bueno en su momento todo se conocerá…Y 
HABLANDO del secretario de Seguridad Pú-
blica, en Cajeme, se insiste que Cruz Hernán-
dez continuará al frente de esa encomienda 
al menos de hoy hasta diciembre a menos 
que la primera autoridad del municipio trai-
ga en sus alforjas de trabajo otro plan, pero al 
paso de los días se conocerá. De cualquier 
manera, habrá que estar a la expectativa para 
advertir cualquier movimiento que pudiera 
generarse en el devenir de los días, pero hay 
que decir que al menos en radiopasillo no 
hay inquietud o incertidumbre como sucede 
al fin e inicio de cada administración, al co-
menzar a barajar nombres sobre los posibles 
nuevos jefes de la corporación, pero esta vez 

predomina la tranquilidad por lo 
menos en la llegada de este perio-
do gubernamental…SE ESPERA 
que en Tránsito Municipal conti-
núen Manuel de Jesús Gutiérrez 
Arredondo y Eleazar León Valen-
zuela y como Inspector de Policía, 
Eleazar Armenta Tabardillo, pese a 
que no ha faltado quien mencione 
que a ese cargo podría arribar el 
comandante Eliud Vargas Flores, 

quien actualmente despacha como coman-
dante de la Delegación de Villa Bonita, donde 
por igual han predominado índices bajos en 
cuantos a eventos de alto impacto. No así en 
la Comisaría de Esperanza, donde la tarde 
noche del sábado se registró la privación ile-
gal de la libertad de una pareja en la colonia 
Nueva Esperanza, y donde presuntos delin-
cuentes hicieron al menos un disparo para 
amedrentar a sus víctimas frente a una tien-
da de abarrotes de la calle Agiabampo. Tal 
parece que ha bajado la efectividad de la vigi-
lancia. ya que la tropa que dirige Rodrigo Va-
lenzuela Ortega solo dispone de dos unida-
des en buenas condiciones para hacer 
recorridos. De confirmarse esa versión surgi-
da en días pasados de que están limitados en 
patrullas hay que poner atención, porque 
podría darse un retroceso de la violencia en 
otros sectores como la Leandro Valle, Malvi-
nas y colonia Francisco Urbalejo situada en 
la parte norte del área urbana de la Comisaría 

de Esperanza…DON-
DE EL horizonte no 
ha cambiado mucho 
es en el cuadrante dos 
a cargo del tercer 
maestre de la Secreta-
ría de Marina, Adal-
berto Nambo Leyva, 
debido a que la gran 
mayoría de los ata-
ques armados susci-
tados en la localidad han sucedido en la Bel-
trones y Santa Fe, por lo que resulta 
fundamental mantener presencia tanto de 
miembros de la tropa castrense como de la 
Guardia Nacional y Policía Municipal que, tal 
parece que se han echado la cola al hombre 
por el bajo rendimiento en relación a las de-
tenciones que se venían realizando y de re-
pente ya no pasó nada.  Bien dicen “piensa 
mal” y acertarás, por lo que si los municipales 
no hacen nada entonces que soldados se en-
carguen de tomar el toro por los cuernos y no 
habrá de pasar mucho tiempo para que em-
piecen a caer gente armada y envenenadores 
públicos que sobreabundan… DESPUÉS de 
un buen lapso de tiempo, el comandante Da-
niel Navarro Salas, salió del olvido en que lo 
mantenían en la Delegación de Quetchehue-
ca y fue enviado a Pueblo Yaqui para relevar a 
su homólogo Rubén Romero Márquez que 
ahora despacha como encargado de la Poli-
cía Rural reemplazando a Juan Miguel Yoqui-
hui Cuevas que asumió Quetchehueca… 
PARA CONCLUIR mi humilde agradeci-
miento a un gran facultativo con enorme ca-
lidad y sensibilidad humana y mejor amigo, 
el cirujano Jorge Luis Verduzco Barreras, 
quien es el encargado del área de medicina 
del Centro de Reinserción Social (Cereso) lo-
cal. Quién no lo recuerda en la Jefatura de Po-
licía y Tránsito, como el ML-1 (Médico Legis-
ta uno) en los años ochenta y noventa. Me 
visitó durante mi con-
valecencia en la Uni-
dad de Medicina de 
Alta Especialidad 
(UMAE) del IMSS. 
Tiene muchas viven-
cias, pronto les com-
partiré algunas muy 
sonadas e interesan-
tes…Luego seguimos, 
Dios mediante.

MARTÍN ALBERTO MENDOZA
AQUÍ ESTAMOS DE REGRESO EN LA BREGA PERIODÍSTICA LUEGO DE CINCO SEMANAS DE CONVALECENCIA TRAS COMPLICADA CIRUGÍA; MI GRATITUD POR SIEMPRE A AQUÍ ESTAMOS DE REGRESO EN LA BREGA PERIODÍSTICA LUEGO DE CINCO SEMANAS DE CONVALECENCIA TRAS COMPLICADA CIRUGÍA; MI GRATITUD POR SIEMPRE A 

SEGUIDORES Y AMIGOS POR SUS PLEGARIAS; ARRANCA OTRA ADMINISTRACIÓN CON JAVIER LAMARQUE CANO AL FRENTE; PASARÁ A HERALDOS DE LA HISTORIA POR SER SEGUIDORES Y AMIGOS POR SUS PLEGARIAS; ARRANCA OTRA ADMINISTRACIÓN CON JAVIER LAMARQUE CANO AL FRENTE; PASARÁ A HERALDOS DE LA HISTORIA POR SER 
PRIMER ALCALDE CON 3 PERIODOS DE GOBIERNO EN CAJEME; EN SAN IGNACIO RÍO MIERTO LO HARÁ EL DOCTOR ABEL GONZÁLEZ; CORPORACIONES Y TROPAS CASTRENSES PRIMER ALCALDE CON 3 PERIODOS DE GOBIERNO EN CAJEME; EN SAN IGNACIO RÍO MIERTO LO HARÁ EL DOCTOR ABEL GONZÁLEZ; CORPORACIONES Y TROPAS CASTRENSES 
LOGRAN IMPORTANTE AVANCE EN LA RESTITUCIÓN DE LA PAZ Y EL ORDEN EN MUNICIPIO; SE ESPERABAN MÁS Y MEJORES RESULTADOS PERO DISMINUYÓ NOTABLEMENTE; LOGRAN IMPORTANTE AVANCE EN LA RESTITUCIÓN DE LA PAZ Y EL ORDEN EN MUNICIPIO; SE ESPERABAN MÁS Y MEJORES RESULTADOS PERO DISMINUYÓ NOTABLEMENTE; 

AUN SIGUEN HOMICIDIOS COMO EL QUE SE COMETIÓ CONTRA JOVEN MUJER EN VILLA ITSON EL PASADO FIN DE SEMANA; CÉLULAS INVESTIGADORAS DE LA AMIC HAN AUN SIGUEN HOMICIDIOS COMO EL QUE SE COMETIÓ CONTRA JOVEN MUJER EN VILLA ITSON EL PASADO FIN DE SEMANA; CÉLULAS INVESTIGADORAS DE LA AMIC HAN 
ENCARCELADO A CINCO POLICÍAS MUNICIPALES EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS POR DIFERENTES DELITOS GRAVES; TAMBIÉN TIENEN EN LA MIRA A OTROS MÁS ACUSADOS DE ENCARCELADO A CINCO POLICÍAS MUNICIPALES EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS POR DIFERENTES DELITOS GRAVES; TAMBIÉN TIENEN EN LA MIRA A OTROS MÁS ACUSADOS DE 

PRIVACIÓN ILEGAL DE LA LIBERTAD Y EXTORSIÓN; EN SU MOMENTO EL ASUNTO PODRÍA SER DADO A CONOCER POR LA FISCALÍA ESTATAL; SE TRATA DE GENDARMES QUE NO PRIVACIÓN ILEGAL DE LA LIBERTAD Y EXTORSIÓN; EN SU MOMENTO EL ASUNTO PODRÍA SER DADO A CONOCER POR LA FISCALÍA ESTATAL; SE TRATA DE GENDARMES QUE NO 
SOLO APROVECHAN LA CHAROLA Y EL ARMA DE CARGO SINO HASTA VEHÍCULOS PARA COMETER PRESUNTAS FECHORÍAS; POR SUPUESTO QUE DE ELLO ESTÁ ENTERADO EL SOLO APROVECHAN LA CHAROLA Y EL ARMA DE CARGO SINO HASTA VEHÍCULOS PARA COMETER PRESUNTAS FECHORÍAS; POR SUPUESTO QUE DE ELLO ESTÁ ENTERADO EL 

COMISARIO DE POLICÍA CLAUDIO CRUZ HERNÁNDEZ Y DE SEGURO COADYUVA CON FISCALÍA; NO SE HABLA DE CAMBIOS EN LA JEFATURA DE POLICÍA Y TRÁNSITO AL MENOS COMISARIO DE POLICÍA CLAUDIO CRUZ HERNÁNDEZ Y DE SEGURO COADYUVA CON FISCALÍA; NO SE HABLA DE CAMBIOS EN LA JEFATURA DE POLICÍA Y TRÁNSITO AL MENOS 
DE HOY A DICIEMBRE; NO HAY INCERTIDUMBRE Y DESOSIEGO EN RADIOPASILLO; SIN EMBARGO PRIMERA AUTORIDAD TIENE ÚLTIMA PALABRA: TAMPOCO SE AVIZORAN DE HOY A DICIEMBRE; NO HAY INCERTIDUMBRE Y DESOSIEGO EN RADIOPASILLO; SIN EMBARGO PRIMERA AUTORIDAD TIENE ÚLTIMA PALABRA: TAMPOCO SE AVIZORAN 

MOVIMIENTOS EN VIALIDAD URBANA; HAY QUIENES FUTUREAN AL COMANDANTE ELIUD VARGAS FLORES COMO PROBABLE JEFE DE LA PREVENTIVA; BAJA EFECTIVIDAD DE MOVIMIENTOS EN VIALIDAD URBANA; HAY QUIENES FUTUREAN AL COMANDANTE ELIUD VARGAS FLORES COMO PROBABLE JEFE DE LA PREVENTIVA; BAJA EFECTIVIDAD DE 
VIGILANCIA EN COMISARÍA DE ESPERANZA; EL SÁBADO “LEVANTAN” A PAREJA EN LA NUEVA ESPERANZA; PODRÍA DESMORONARSE LABOR DE VALENZUELA ORTEGA POR FALTA VIGILANCIA EN COMISARÍA DE ESPERANZA; EL SÁBADO “LEVANTAN” A PAREJA EN LA NUEVA ESPERANZA; PODRÍA DESMORONARSE LABOR DE VALENZUELA ORTEGA POR FALTA 
DE PATRULLAS, DICEN; EN LA BELTRONES Y SANTA FE CONTINÚAN HOSTILIDADES CRIMINALES; ES EVIDENTE LA INACCIÓN DE LA TROPA QUE DIRIGE EL TERCER MAESTRA DE DE PATRULLAS, DICEN; EN LA BELTRONES Y SANTA FE CONTINÚAN HOSTILIDADES CRIMINALES; ES EVIDENTE LA INACCIÓN DE LA TROPA QUE DIRIGE EL TERCER MAESTRA DE 

SEMAR ADALBERTO NAMBO LEYVA; DECRECEN DETENCIONES DE PRESUNTOS DELINCUENTES Y ENVENENADORES PÚBLICOS; ALGO NO SE ESTÁ HACIENDO BIEN, COMENTAN SEMAR ADALBERTO NAMBO LEYVA; DECRECEN DETENCIONES DE PRESUNTOS DELINCUENTES Y ENVENENADORES PÚBLICOS; ALGO NO SE ESTÁ HACIENDO BIEN, COMENTAN 
LOS MISMOS UNIFORMADOS DE ESE SECTOR NOR-ORIENTE; VISITA EN EL IMSS DURANTE HOSPITALIZACIÓN DEL EXCELENTE MÉDICO JORGE LUIS VERDUZCO BARRERAS; LOS MISMOS UNIFORMADOS DE ESE SECTOR NOR-ORIENTE; VISITA EN EL IMSS DURANTE HOSPITALIZACIÓN DEL EXCELENTE MÉDICO JORGE LUIS VERDUZCO BARRERAS; 

MUCHOS AÑOS LEGISTA DE LA AHORA FISCALÍA    MUCHOS AÑOS LEGISTA DE LA AHORA FISCALÍA    

mamendoza_11@hotmail.com

TRAS LA PISTATRAS LA PISTA

Eliud Vargas Flores

Claudio Cruz Hernández

Manuel Gutiérrez

Jorge Luis Verduzco 

José Ángel Hurtado 
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Recupera SSPM
vehículo robado
También aprehenden 
a dos personas por 
robo en el sector 
comercio

Redacción
EL TIEMPO

Como resultado de los ba-
rridos que realiza la Secre-
taría de Seguridad Pública 

Municipal durante la mañana, 
tarde y noche, se detuvieron a dos 
personas, por los probables deli-
tos de posesión de vehículo con 
reporte de robo y robo en contra 
del sector comercio. 

La primera aprehensión ocurrió 
a las 05:00 de la mañana, al aten-
der un reporte de robo de un ve-
hículo, luego de que una persona 
marcara al 911 e informará a las 
autoridades que había localizado 
un camión que le habían robado.

En apoyo, a la denuncia acudió 
rápidamente la SSPM, proce-
diendo con la captura de Carlos 
Eduardo “N.”, de 36 años, por el 
presunto delito de posesión de 
vehículo con reporte de robo, lo-
grando recuperar una unidad de 
la marca Dina, perteneciente a 

una empresa de transportes de la 
ciudad. 

Mientras que el segundo  suce-
so aconteció durante el mediodía, 
luego de que el C5i reportará vía 
frecuencia un robo en proceso 
en contra de una tienda de con-
veniencia ubicada en la colonia 
Aves del Castillo, por la calle Ma-
nuel de Jesús Clouthier esquina 
con Tucán.

Al arribar al sitio reportado, los 
oficiales de la Policía Municipal  
observaron como de la tienda 
de conveniencia salía a fuerza 
de carrera el presunto, identifi-
cado como Manuel Alberto “N.”, 
de 22 años, quien fue capturado 
rápidamente, al efectuarle una 
revisión corporal se le detectó un 
arma blanca.

Ambos presuntos fueron tras-

ladados al edificio de la corpora-
ción policial para la elaboración 
del Informe Policial Homologado 

y turnados a las instancias corres-
pondientes conforme a la ley para 
la investigación de los casos.

Se detuvieron a dos personas, por los probables delitos de posesión de vehí-
culo con reporte de robo y robo en contra del sector comercio. 

Hallan buscadoras Hallan buscadoras 
restos humanosrestos humanos

David Jaquez
EL TIEMPO

En el interior de un predio de Es-
tación Pesqueira, integrantes del 
colectivo Madres Buscadoras de 
Sonora encontraron restos óseos, 
así como una carbonera con lo que 

se presume son restos calcinados.
Cecilia Patricia Flores Armenta, 

fundadora de la agrupación, in-
formó que luego de una llamada 
anónima, acudieron a un predio 
en la citada localidad de San Mi-
guel de Horcasitas.

Una vez en el sitio localizaron 

una carbonera en donde conside-
ran que existen restos óseos cal-
cinados, cuyo número no pudo 
precisar, pero consideró que son 
bastantes.

Flores Armenta señaló que, en 
las inmediaciones del lugar en-
contraron una fosa clandestina 
con los restos en estado de des-
composición de otra persona, por 
lo que dieron aviso a la Fiscalía 
General de Justicia del Estado 
(FGJE) para que personal experto 
revise el lugar y proceda al levan-
tamiento de los mismos.
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Con una inversión de 4 millones 100 mil de pesos, inició la construcción de infraestructura Con una inversión de 4 millones 100 mil de pesos, inició la construcción de infraestructura 
de drenaje sanitario de 20 pulgadas en la calle Lateral del Estadio Manuel “Piri” Sagasta, de drenaje sanitario de 20 pulgadas en la calle Lateral del Estadio Manuel “Piri” Sagasta, 
entre calles Sahuaripa y Manuel Castillo Velázquez, donde el Alcalde Javier Lamarque Cano entre calles Sahuaripa y Manuel Castillo Velázquez, donde el Alcalde Javier Lamarque Cano 
dio el banderazo para el arranque de la obra, que beneficiará en forma directa a las y los dio el banderazo para el arranque de la obra, que beneficiará en forma directa a las y los 
derechohabientes y personal de la UMAE, así como a 20 mil habitantes de las colonias Info-derechohabientes y personal de la UMAE, así como a 20 mil habitantes de las colonias Info-
navit Yucujumari, Santa Anita, Fovissste I y Urbanizable 6.navit Yucujumari, Santa Anita, Fovissste I y Urbanizable 6. PÁG. 4
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SE PROLONGA PROYECTO
DE LA ALBERCA OLÍMPICA

PÁG. 6

INVITAN A PARTICIPAR EN 
EL SIMULACRO NACIONAL

PÁG.5

ACUERDAN ESTRATEGIAS DE 
SEGURIDAD VECINOS Y SSPM

PÁG. 7

SE LOGRA HISTÓRICA 
TARIFA ELÉCTRICA 

PÁG. 10

ESPERAN MÁS VENTAS
POR LAS FIESTAS PATRIAS

PÁG. 11

MUEREN AL MENOS
17 NIÑOS EN INCENDIO

PÁG. 17

LLAMAN A ESTAR ALERTA
POR ALTAS TEMPERATURAS

PÁG. 12

ARRASA FUEGO
CON VIVIENDA

PÁG. 21

MIGUEL ÁNGEL VEGA C.MIGUEL ÁNGEL VEGA C.
PABLO BELTRÁNPABLO BELTRÁN

MANUEL GRIJALVAMANUEL GRIJALVA
GILBERTO RUIZGILBERTO RUIZ
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SÁBADO 07 SEPTIEMBRE 2024
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En marcha obra de
colector sanitario
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